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罗马书 12：1-2 

1 所以弟兄们，我以神的慈悲劝你们，将身体献上，当作活

祭，是圣洁的，是神所喜悦的。你们如此事奉，乃是理所当然

的。2 不要效法这个世界。只要心意更新而变化，叫你们察验

何为神的善良，纯全可喜悦的旨意。 
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与福音相称 
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感恩是聖經的一個非常重要的課題，從

舊約到新約，這個課題到處可見。例如

很多人熟悉的: 

 

詩篇第一百篇：普天下當向耶和華歡

呼！你們當樂意侍奉耶和華，當來向他

歌唱！你們當曉得耶和華是神，我們是

他造的，也是屬他的，我們是他的民，

也是他草場的羊。當稱謝進入他的門，

當讚美進入他的院，當感謝他，稱頌他

的名！因為耶和華本為善，他的慈愛存

到永遠，他的信實直到萬代。 

 

又如詩篇 136:1, "你們要稱謝耶和華，

因他本為善，他的慈愛永遠長存。" 在

這裡，我們有兩個理由要因著神的本性

要心存感恩: 1)神的本性是善的、好

的; 2)神的仁慈和堅定不移的愛。 

 

還有帖撒羅尼迦前書五章 16-18節說，

“要常常喜樂，不住地禱告，凡事謝

恩，因為這是神在基督耶穌裡向你們所

定的旨意。" 保羅認為我們在任何情況

下都要感恩，感恩應該是我們的一種生

活方式，自然地從我們的心里和嘴裡流

出，因為這是神的旨意。 

 

大衛在詩篇三十篇讚美神的救恩，"耶

和華啊，我要尊崇你，因為你曾提拔

我，不叫仇敵向我誇耀。耶和華我的神

啊，我曾呼求你，你醫治了我。耶和華

啊，你曾把我的靈魂從陰間救上來， 

使我存活，不至於下坑 ... 你已將我

的哀哭變為跳舞，將我的麻衣脫去，給

我披上喜樂，好叫我的靈歌頌你，並不

住聲。耶和華我的神啊，我要稱謝你，

直到永遠。"(詩篇 30:1-12)。在這里大

衛雖然陷入明顯困難的境況卻仍然感謝

神。這篇感恩的詩篇不僅當下讚美神，

也追念神過去的信實。信實是神屬性的

一種，它是如此奇妙，讚美是唯一恰當

的回應。 

 

很多人都熟悉詩篇 103:2，“我的心

哪，你要稱頌耶和華，不可忘記他的一

切恩惠。”這節經文勸誡我們讚美神，

而且不要忘記祂的恩典和祂為我們所做

的一切。我們或許不認為忘記神的恩惠

是對神的嚴重冒犯。但另一首詩篇，詩

篇 50:22，“你們忘記神的，要思想這

事，免得我把你們撕碎，無人搭救。”

看來忘記神和祂的還是挺嚴重的一件 

 

 

 

 

 

事。我們再看兩段經文： 

 

(提摩太後書 3:1-5) “你該知道，末

世必有艱難的日子來到。 那時人會專

愛自己，貪愛錢財，自誇，狂傲，毀

謗，違背父母，忘恩負義，心不聖潔，

沒有親情，抗拒和解，好說讒言，不能

節制，性情兇暴，不愛良善，賣主賣

友，任意妄為，自高自大，愛好宴樂，

不愛神，有敬虔的外貌，卻背棄了敬虔

心意更新的感恩        王讚成牧師 

 

   詩篇 103:2.“我的心哪， 

   你要稱頌耶和華，不可 

   忘記他的一切恩惠。“ 
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的實質，這等人你要避開。” 保羅警

告我們不要光有敬虔的外貌卻背了敬虔

的實意。請注意保羅在這裏把忘恩負義

跟心不聖潔和不愛神放在一起。保羅是

在說忘恩負義，特別是神的恩典，是不

敬虔的人的特徵之一。 

 

(耶 18:13-17) 所以，耶和華如此說：

“你們且往各國訪問，有誰聽見這樣的

事？少女以色列行了一件極恐怖的事。

黎巴嫩的雪豈能從田野的磐石上融化

呢？從遠處流下的涼水豈能乾涸呢？我

的百姓竟忘記我，向那虛無的神明燒

香，它們使百姓在所行的路上、在古道

上絆跌，去行未修築的斜路，他們的地

就變為荒涼，長久被人嘲笑；凡經過這

地的必驚駭搖頭。在仇敵面前，我必如

東風颳散他們，遭難的日子，我要以背

向他們，不以臉看他們。” 神透過耶

利米警告我們，忘記祂的恩典是極可憎

惡的事。以色列人忘記了神，忘記了神

為他們所做的一切，他們崇拜偶像，這

導致他們產生了悖逆的心，最終導致國

家被毀滅。由此可見缺乏感恩之心在神

眼中是不敬虔的，是一件極可憎惡的

事，是罪。 

 

那缺乏感恩的心會在哪些方面表現出來

呢？ 

 

第一．無視神的作為或把它看為理所 

當然 

 

 

 

 

 

 

(Romans 1:18-21) “原來，神的憤怒

從天上顯明在一切不虔不義的人身上，

就是那些行不義阻擋真理的人。神的事

情人所能知道的，原顯明在人心裡，因

為神已經給他們顯明。自從造天地以

來，神的永能和神性是明明可知的，雖

是眼不能見，但藉著所造之物就可以曉

得，叫人無可推諉。因為他們雖然知道

神，卻不當做神榮耀他，也不感謝他。

“不相信神的人的心是如此剛硬，以至

於他們甚至不想考慮這一點。他們寧願

相信大爆炸，一個無法被證明的理論。

即使上帝為罪提供了出路，他們仍然忽

視它。  

 

希伯來書的作者也說：“所以，我們當

越發鄭重所聽見的道理，恐怕我們隨流

失去。 那藉著天使所傳的話既是確定

的，凡干犯悖逆的都受了該受的報應， 

我們若忽略這麼大的救恩，怎能逃罪

呢？這救恩起先是主親自講的，後來是

聽見的人給我們證實了。”(希伯來書

2:1-3) 

 

我們在這裡看到，忽略神的救恩是一種

極危險的罪。將神為我們所做的一切視

為理所當然就是罪。對尙未信主的朋友

來說，拒絕神最大的祝福--耶穌基督的

福音--會導致永遠與神分離。對基督徒

來說，忽視救恩是一種罪，它會阻止我

們成長，也可能阻止我們獲得祂為我們

計劃的未來祝福。 

 

第二．心中驕傲而輕視神的救贖恩典 

 

 

 

無視神的作為或把它看為理

所當然 
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《歷代誌下》三十二章記載，希西家因

自私而犯下了忘恩負義的罪。亞述王西

拿基立來攻打耶路撒冷, 希西家聼從先

知以賽亞的忠告而向神呼求。(vv.20-

22)“希西家王和亞摩斯的兒子先知以

賽亞因此禱告，向天呼求。 耶和華就

差遣一個使者進入亞述王營中，把所有

大能的勇士和官長、將帥盡都滅了。亞

述王滿面含羞地回到本國，進了他神的

廟中，有他親生的兒子在那裏用刀殺了

他。這樣，耶和華救希西家和耶路撒冷

的居民脫離亞述王西拿基立的手，也脫

離一切仇敵的手，又賜他們四境平

安。” 經文接下去又說，(vv.25)”希

西家卻心裡驕傲，不理他的恩慈；因此

耶和華的震怒臨到他、猶大和耶路撒

冷。” 希西家沒有謙卑的回應神的仁

慈。他缺乏本應在敬拜和感恩中所表現

出來的感恩及謙卑。希西家這種驕傲的

立場，將自己及國家置於神憤怒的道路

上。缺乏向神感恩之心是自我驕傲的表

現，不可不慎。 

 

第三．不滿足神的供應抱怨、發牢騷 

 

 

 

 

 

抱怨、發牢騷就是對現狀不滿足，認為

神所供及的不夠、不合我們的心意，認

為神虧待了我們。以色列人出埃及的時

候就是如此。在出埃及記第十五章，以

色列人過了紅海，來到了書珥的曠野， 

到了瑪拉，他們不能喝瑪拉的水，因為

水是苦的；他們因沒有水喝就就向摩西

發怨言。摩西呼求耶和華，耶和華指示

他一棵樹。他把樹丟在水裏，水就變甜

了。第十六章，他們到了汛的曠野，因

沒有肉吃，又向摩西發怨言，神就鵪鶉

賜給他們吃。第十七章，他們到了利非

訂，又抱怨沒有水喝。在民數記，我們

看到他們的一路抱怨終於引來神的怒

氣：(民數記 21:4-9) “他們從何珥山

起行，往紅海那條路走，要繞過以東

地。百姓因這路難行（山路)，心中甚

是煩躁，就怨讟神和摩西說：「你們為

什麼把我們從埃及領出來，使我們死在

曠野呢？這裡沒有糧，沒有水，我們的

心厭惡這淡薄的食物！」 於是耶和華

使火蛇進入百姓中間，蛇就咬他們，以

色列人中死了許多。”   

 

缺乏感恩之心在神眼中是不敬虔的，是

一件極可憎惡的事，在神眼中是罪。相

反的，一個知道向神感恩的人，則會盡

其所能的去活出敬虔的生命，結出聖靈

的果子。 

 

(歌羅西書 3:12-17) 所以，你們既是神

的選民、聖潔蒙愛的人，就要存憐憫、

恩慈、謙虛、溫柔、忍耐的心。 倘若

這人與那人有嫌隙，總要彼此包容，彼

此饒恕；主怎樣饒恕了你們，你們也要

怎樣饒恕人。在這一切之外，要存著愛

心，愛心就是聯絡全德的。又要叫基督

的平安在你們心裡做主，你們也為此蒙

召，歸為一體；且要存感謝的心。當用

各樣的智慧，把基督的道理豐豐富富地

存在心裡，用詩章、頌詞、靈歌彼此教

 

心中驕傲而輕視神 

的救贖恩典 

                   

                    

                   不滿足神 

                   的供應抱 

                    怨、發 

                    牢騷 
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導，互相勸誡，心被恩感歌頌神(或

譯：懷著感恩的心歌頌神)。無論做什

麼，或說話或行事，都要奉主耶穌的

名，藉著他感謝父神。 

 

保羅在這段經文所列出的德性，基本上

與聖靈的果子相差不遠，都是敬虔的生

命的表徵。請注意保羅把存感謝的心與

這些美德放在一起。保羅提醒我們不只

應該做，而且帶著感恩的心去操練敬

虔。為什麼呢？因為我們的能力，甚至

有機會行善，都是神的恩典。 

 

想想神在基督裡為我們預備了什麼恩

典：1)我們蒙揀選成為神的兒女是恩

典; 2)有基督作為我們生命的主是恩

典; 3)有神真理的話語賜給我們是恩

典; 4)聖靈帶領結出聖靈的果子是恩

典。我們今天能成為基督徒，完全是神

的恩典。我們對基督裡的恩典滿意嗎？

我們是否活出敬虔、知足、感恩、喜樂

的生命？約翰派博(John Piper) 的名

言: 當我們對神最滿足時，神就在我們

身上得到最大的榮耀。當我們真正以神

為滿足並以心靈和誠實來向神感恩，這

是神所喜悅的。 

 

“所以，弟兄們，我以神的慈悲勸你

們，將身體獻上當作活祭，是聖潔的，

是神所喜悅的，你們如此事奉乃是理所

當然的。不要效法這個世界，只要心意

更新而變化，叫你們察驗何為神的善

良、純全、可喜悅的旨意。“ (羅馬書 

12:1-2) 對神的感恩不是僅僅說些感謝

的話或唱唱讚美詩歌，以心靈和誠實的

感恩是心意更新而變化的感恩，活出合

神心意，敬虔的生命。

 

 

 

 

 

王牧师按牧纪念 
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敬虔是聖經中一個非常重要的課題之

一。當聖經提到敬虔的時候，其對象都

是指向永生的耶和華神，它的基本意思

是，正確的及適當的敬拜神，描述透過

正確地敬拜神而給予神應有的地位。美

囯著名的約翰·麥克阿瑟牧師(John F. 

MacArthur)曾經這樣定義敬虔：敬虔是

對真正的造物主神的正確態度和回應；

發自內心地關注神聖的現實。這是對神

應有的尊重，因此應是所有美德中最高

的地位。換句話說，敬虔是正確地敬拜

神的一環，操練敬虔與敬拜神是不可分

的。 

 

那我們如何操練敬虔呢？如果我們根本

不認識神，不順服神，甚至根本拒絕

神，我們怎麼能正確地敬拜神呢？正如

保羅在《羅馬書》中所說：“他們雖然

知道神，卻不把他當作神榮耀他，也不

感謝他。”(1:21)。因此嚴格來說：不

認識神的人是無法操練敬虔的。因為敬

虔不是修身養性，雖然有操練道德修養

的部分；敬虔也不是單靠我們的意志

力，雖然我們需要持續不斷，堅忍到

底。但是要能正確的，好好的敬拜神，

敬畏神，那就要先有屬神的生命，有屬

神的生命才有能力操練敬虔，因為我們

所操練的是把神賜給我們，在我們裡面

敬虔的生命活出來，結出果子來。“我

們原是祂的工作，在基督耶穌裡造成

的，為要叫我們行善，就是神所基本上

叫我們行的。”(弗 2:10) 就是保羅在

加拉太書五章二十二到二十三節稱之為

聖靈的果子。 

 

所有相信耶穌是基督，是神的兒子，並

接受他為個人的救主和生命的主的人，

在基督裏都有敬虔的生命。主耶穌基督

在約翰福音十五章一到十七節用葡萄樹

的比喻告訴我們一個連於基督的敬虔生

命有什麽特質。 

(約 15:1-17) 我就是真葡萄樹，我父是

栽培的人。凡屬我不結果子的枝子，他

就剪掉；凡結果子的，他就修剪乾淨，

使枝子結果子更多。現在你們因我講給

你們的道已經潔淨了。你們要常在我裏

面，我也常在你們裏面。枝子若不常在

葡萄樹上，自己就不能結果子；你們若

不常在我裏面，也是這樣。我就是葡萄

樹，你們是枝子。常在我裏面的，我也

常在他裏面，這人就多結果子，因為離

了我，你們就不能做甚麼。人若不常在

我裏面，就像枝子被丟在外面，枯乾

了，人撿起來，扔進火裏燒了。你們若

常在我裏面，我的話也常在你們裏面，

凡你們想要的，祈求，就給你們成全。

你們多結果子，我父就因此得榮耀，你

們也就是我的門徒了。我愛你們，正如

父愛我一樣；你們要常在我的愛裏。你

們若遵守我的命令，就會常在我的愛

裏，正如我遵守了我父的命令，常在他

的愛裏。我已對你們說了這些事，是要

讓我的喜樂存在你們心裏，並讓你們的

喜樂得以滿足。你們要彼此相愛，像我

愛你們一樣，這是我的命令。人為朋友

捨命，人的愛心沒有比這個更大的了。

你們若遵行我所命令的，就是我的朋

友。以後我不再稱你們為僕人，因為僕

人不知道主人所做的事；但我稱你們為

朋友，因為我從我父所聽見的一切都已

經讓你們知道了。不是你們揀選了我，

而是我揀選了你們，並且派你們去結果

子，讓你們的果子得以長存，好使你們

奉我的名，無論向父求甚麼，他會賜給

敬虔生命的特質        王讚成牧師 
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你們。我這樣命令你們，是要你們彼此

相愛。 

主耶穌這段話教導我們三個敬虔的生命

的特質： 

 

第一、敬虔的生命是連結於主愛的生

命：信服基督福音的人，是在主裡重

生，分別為聖，屬於主的人；只有連結

於主，我們才能活在主愛裡，有主愛的

生命。 

 

 

 

 

 

 

龍生龍，鳳生鳳，耗子生的會打洞。為

什麼蘋果樹稱為蘋果樹，杏樹稱為杏

樹，桃樹稱為桃樹，而李子樹稱為李子

樹？因為是它們所結的果子。什麼樣的

生命就長出什麼果子也是同樣道理。耶

穌在馬太福音七章十五到十八節也說，

“你們要防備假先知。他們到你們這裡

來，外面披著羊皮，裡面卻是殘暴的

狼。憑著他們的果子就可以認出他們

來。荊棘上豈能摘葡萄呢？蒺藜裡豈能

摘無花果呢？這樣，凡好樹都結好果

子，唯獨壞樹結壞果子。好樹不能結壞

果子，壞樹不能結好果子。”  

 

要操練敬虔的生命，要先有敬虔的生

命。我們有嗎？絕對有。任何真正的基

督跟隨者都擁有它。從以下幾段經文為

例就可知道： (羅馬書 6:3-4) 我們豈

不知這個受洗歸入基督耶穌的人，是受

洗歸入他的死嗎？ 所以，我們藉洗禮

歸入死，和他同一埋葬場，原是叫我們

一舉一動有新生的造型，像基督藉由父

的榮耀從死裡復活一樣。(弗 1:13) 你

們既聽見真理的道，就是那叫你們得救

的福音，也信了基督，既然信他，就受

了所應許的聖靈為印記。(加拉太書

4:4-6) 及至時候滿足，神就差遣他的

兒子，為女子所生，且生在律法以下，

要把律法以下的人贖出來，叫我們得著

兒子的名分。你們既為兒子，神就差他

兒子的靈進入你們的心，呼叫：「阿

爸！父！」 

 

一位住在偏遠鄉村的農民有一天進城。

他看到人們轉動在牆上的一個開關，水

就流出來了。他以前從未見過這種情

況，感到很驚訝。“哇，這太棒了。我

應該把它放在家裡，這樣我就不用再到

河岸去取水了。”他問人們這是什麼以

及在哪裡可以買得到它。他回到家，把

水龍頭掛在牆上。結果大家都知道了—

—還是沒有水。為什麼？水龍頭未連接

至來源。如果不接，即使是金色的水龍

頭還是不出水。 

 

有敬虔的生命，我們需要與主耶穌保持

聯結來提醒我們我們擁有敬虔的生命。

但我們常常忘記這一點。這就是為什麼

保羅在寫給教會的每封書信中都提醒信

徒。今天的傳道人也是如此。記住我們

是誰，我們是神的兒女們，“我們也真

是祂的兒女！”（約翰一書 3:1） 

 

第二、敬虔的生命是被主愛修剪的生

命：主的話語是煉淨我們生命的利剪，

為將我們分別為聖，合乎主用。 

 

  

       

      敬虔的生命是連結於主愛的 

      生命：信服基督福音的人， 

         是在主裡重生，分別為聖， 

          屬於主的人； 
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經驗豐富的農民知道，農作物必須施肥

才能獲得好收成。但是修剪樹木對於獲

得好收成也是同樣重要，甚至更重要。

修剪會帶來傷害，但它帶來了生產更多

果實所需的變化。我們的精神生活也是

如此——我們的生命需要修剪，也許它

會使我們覺得受到傷害，但卻是為了我

們的利益。依照神的旨意修剪任何不利

於結果子的東西。我們認為是壞的或是

不道德的，甚至我們認為是好的。 

農民使用各種切割工具來修剪樹木。神

也用各種工具來修理我們，但最主要的

工具就是祂的話語。耶穌在約翰福音十

五章說的，第三節，“你們因我講給你

們的道，已經乾淨了”；第七節，“你

們若常在我裡面，我的話也常在你們裡

面 將祂的話在我們裡面等同於在基督

裡”；第十節，“你們若遵守我的命

令，就常在我的愛裡，將遵守祂的話語

等同於在祂的愛中”。 

 

可惜的是，很多基督徒想要在基督裡，

但不想讓祂的話語在我們裡面。我們想

要在祂的愛中，卻不遵守祂的話語。即

使我們想遵守祂的誡命，如果我們不知

道或不明白祂的話語，我們又如何遵守

呢？幾處的經文可以幫助我們更看到神

的話的重要性： 

 

(詩篇 119:105-112) 你的話是我腳前的

燈，是我路上的光。 你公義的典章，

我曾起誓遵守，我必按誓而行。我甚是

受苦，耶和華啊，求你照你的話將我救

活。耶和華啊，求你悅納我口中的讚美

為供物，又將你的典章教訓我。我的性

命常在危險之中，我卻不忘記你的律

法。惡人為我設下網羅，我卻沒有偏離

你的訓詞。我以你的法度為永遠的產

業，因這是我心中所喜愛的。我的心專

向你的律例，永遠遵行，一直到底。 

 

(提摩太後書 3:16-17) 聖經都是神所默

示的，於教訓、督責、使人歸正、教導

人學義都是有益的，叫屬神的人能夠完

全，預備行各樣的善事。 

 

神的話語絕不只是一種知識，而是一種

生命轉化的力量，讓屬於神的人能夠完

全，這意味著它將為我們的生命帶來改

變，而改變總是讓我們感到不舒服和掙

扎。希伯來書四章十二節說，“神的道

是活潑的，是有功效的，比一切兩刃的

劍更快，甚至魂與靈、骨節與骨髓，都

能刺入、剖開，連心中的思念和主意都

能辨明。” 神的話就像一把鋒利的

刀，切入我們的鮮骨，那鉄定是會痛

的。但它向我們展示了我們最深的思想

和心靈，就像一盞燈照耀著我們內心的

黑暗角落。是的，會不舒服，甚至會澈

心的痛，但目的是徹底改變我們能合乎

主用。 

 

在美國，幾乎每個孩子都會接受牙齒矯

正手術。有時可能會很痛苦，因為您需

要拔掉幾顆牙齒以騰出空間。有些成年

人也經歷過這種情況。為什麼？要長得

好看，笑起來好看。另一個例子。整形

 

 

    敬虔的生命是被主愛修剪的生命： 

    主的話語是煉淨我們生命的利剪， 

    為將我們分別為聖，合乎主用。 
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美容手術現在非常流行，尤其是在韓國

和台灣。儘管有痛苦和巨額的代價，他

們就是希望自己看起來很棒。基督徒也

應該有同樣的心態去付出學習神話語的

成本，以及轉化的痛苦。這樣我們才能

像耶穌一樣榮美。畢竟，操練敬虔的目

的就是要我們更像基督。 

 

現代靈脩大師傅士德（Richard 

Foster）曾說：「如果沒有改變，那根

本就不是敬拜。」在敬拜中會發生的事

情是生命的改變，這必然以某種形式存

在，而是生命的重點；這不只是情感的

激盪，更是讓神影響你的生命。箴言書

第二章一到五節告訴我們在敬虔上操練

自己：學習聖言的重要性：“我兒，你

若領受我的言語，存記我的命令，側耳

聽智慧，專心求聰明；呼求明哲，揚聲

求聰明；尋它如尋銀子，搜求它如隱藏

搜求的珍寶，（所帶出來的結果）你就

曉得耶和華，就能認識神。“ 

 

附注：美囯導航會的畢哲思（Jerry 

Bridges，2016年去世）有三本書值得

一讀：《追求神聖》（The Pursue 

Holiness）主要處理脫去舊人的問題—

—即處理我們生命中的罪；《敬虔的操

練》(The Practice Godliness ）則著

重於穿戴新人－物資格的成長；還有

《信靠主》(Trusting God) 聚焦在信

靠掌管天地萬物的主的絕對權柄。 

 

 

第三， 敬虔的生命是靠主愛必多結果

子的生命：我們是主手中的工作，依靠

順服靠主必能結出聖靈的果子，多而又

多。 

 

 

 

 

 

 

 

談及聖靈的果子，我們第一時間想到的

就是在加拉太書五章二十二到二十三節

的 “仁愛、喜樂、和平、忍耐、恩

慈、良善、信實、溫柔、節制“，以及

在哥林多前書十三章四到七節的 ”愛

是恆久忍耐，又有恩慈，愛是不嫉妒，

愛是不自誇，不張狂，不做害羞的事，

不求自己的好處，不輕易發怒，不算人

之惡，不喜不義，只喜真理；凡事包

容，凡事相信，凡事盼望，凡事忍耐。 

 

操練敬虔要培養出這許多聖靈的果子的

特質似乎是非常艱難的事，我們若從現

實的角度去看，第一個反應大概都會

說：「我不可能做到這一切。」我們若

單憑自己的努力去達到這些要求，的確

是不可能。神知道單靠我們自己是做不

到的，所以祂賜下聖靈來幫助我們。因

為這些特質是聖靈所結的果子，是他在

我們裏面作成之工。不過，這並非說我

們可以因此就推卸培養基督徒品格的責

任，而是要求我們在他的引導和他的能

力之下完成這個責任。我們順服聖靈的

引導，聖靈加添我們的力量，就是因爲

聖靈内住的這個屬天的層面，基督徒敬

虔品格的形成才變爲可能，也就是因爲

這個屬天層面，我們活出敬虔品格的渴

望才不致遭受挫折與打擊。 

 

 

    

   敬虔的生命是靠主愛必多結果 

   子的生命：我們是主手中的工 

   作，依靠順服靠主必能結出聖 

    靈的果子，多而又多。 
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這也意味著操練這些生命的特質並不會

一帆風順，現在不會，將來也不會。這

就是為什麼有羅馬書第七和第八章。 

七章二十二到二十四節，“因為按著我

裡面的意思，我喜歡神的律，但我覺得

肢體中有個律和我心裡的律交戰，把我

擄去，叫我附從那肢體中犯罪的律。我

真是苦啊！誰能救我脫離這取死的身體

呢？” 保羅接下去給了我們答案。二

十五節，“感謝神！靠著我們的主耶穌

基督就能脫離了。”而這個得勝的秘訣

就是第八章的聖靈在我們身上的工作。

第八章一節，“如今，那些在基督耶穌

裡的就不定罪了。因為賜生命聖靈的律

在基督耶穌裡釋放了我，使我脫離罪和

死的律了。”(8:1-2)“如果神的靈住

在你們心裡，你們就不屬肉體，乃屬聖

靈了。”(8:9)“你們所受的不是奴僕

的心，仍舊害怕；所受的乃是兒子的

心，因此我們呼叫：「阿爸！父！」 

聖靈與我們的心同證我們是神的兒女。

既是兒女，便是後嗣，就是神的後嗣，

和基督同做後嗣。如果我們和他一同受

苦，也必和他一同得榮耀。”(8:15-

17) 

 

主耶穌在葡萄樹與枝子比喻中給我們兩

個與操練敬虔的應許：”我是葡萄樹， 

你們是枝子。常在我裡面，我也常在他

裡面，這個人就(必)多結果子。”(約

15:5)；“你們若常在我裡面，我的話

也常在你們裡面，凡你們所願意的，祈

求，就(必)給你們成就。”(約 15:7) 

原文的動詞是已經發生而且持續發生

的，也就是說我們結果子是應許，是一

定會發生的。因為我們結果子：1)為了

神的榮耀, “他們多結果子，我父因此

就得榮耀” (約 15:8); 2）我們是他的

作品，“不是你們揀選了我，是我揀選

了你們，並且分派你們去結果子，叫你

們的果子常存.”(約 15:16) 前提是我

們要住在祂裡面，這意味著神的話和聖

靈透過禱告的工作。”凡你們所願意

的，祈求就(必)給你們成就.” (約

15:7) 

 

敬虔的生命的特質是連結於主愛的生

命，也是被主愛修剪的生命，更是靠主

愛必多結果子的生命 

練練敬虔不是修道士的專利，不是漂渺

不可及的。操練敬虔是每個基督徒都應

該做到的，並且是能夠做到的。因為我

們有敬虔的生命，只要願意讓神的話語

來塑造我們，在內住聖靈的指引下，我

們一定會多結果子，去愛神愛人，因為

神先愛了我們。
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註：本文是巴刻 (J.I. Packer) 在《認識神》(Knowing God) 一書中裏面的一章，

非常值得閱讀省思。-- 王讚成牧師 

 

保羅在羅馬書十一章 22節說：「可

見，神又恩慈又嚴厲：……」，當中的

「又」字乃本節的鑰字。保羅當時正解

釋猶太人與外邦人在神的計劃中的關

係。他剛剛才提醒他的外邦讀者，當代

大部分的猶太人因為不信神而遭到神的

棄絕；但與此同時，神卻引領了許多像

他的外邦讀者那樣的異教徒得著得救的

信心。 

 

此刻，祂呼籲他們留意神在這事上所顯

出的兩方面屬性：「 可見， 神又恩

慈又嚴厲：對那跌倒的人是嚴厲的；對

你是恩慈的」。羅馬基督徒並非只需思

想神的恩慈，或是神的嚴厲，而是兩者

都要思想。兩者都是神向人顯明的屬

性。在神的恩典中，兩者是並行不悖

的。我們若要真正認識神，就必須認識

祂的這兩種屬性。 

 

「聖誕老人」與「絕望谷」 

 

自保羅寫下這節經文至今，也許沒有一

個時代比今天更需要重申這個真理了。

現代人對於何謂相信神，已到了糊裡糊

塗和混淆不清得難以形容的地步。人說

相信神，卻不知道所信的是誰，也不知

道信了之後會有何分別。 

 

基督徒常感到不知從何入手幫助那些在

迷亂中掙扎的朋友，讓他們獲得福音單

張所言的「平安、穩妥和喜樂」，因為

各種對神的奇幻「傳說」雜亂紛陳，實

在令他們感到手足無措。我們會問：人

怎麼把它弄得一團糟？究竟在哪裡出了

問題，以致產生這樣的混亂？我們該從

何入手去理出頭緒來？ 

 

有幾個互補不足的答案可以用來回答這

幾個問題。 

 

第一個答案：有些人不是藉著神的話去

認識神，而是透過某些個人的宗教直覺

來建立他們對神的認識。對於這些人，

我們要幫助他們去除自恃的心態，或消

除他們因這種心態而對經文產生的誤

解：同時，更要幫助他們以聖經的話，

而非自己的感覺，來建立信仰的基礎。 

 

第二個答案：現代人認為所有宗教皆相

同和平等，因此，他們會將基督教及其

他宗教的神觀集大成；對於這些人，我

們要努力向他們證明主耶穌基督的獨特

性和終極性——祂是神賜給人的終極之

道。 

 

第三個答案：人不再承認自己有罪，以

致他們所想所行都有悖逆神和與神為敵

好文共享–《恩慈和嚴厲》         王讚成牧師 
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的成分。對於這些人，我們的責任是引

導他們認清自己有罪的事實，令他們不

再憑藉自己，且開放地接受基督的話來

糾正他們。 

第四個答案：跟前三個答案同樣基本

的，就是今天的人習以為常不把神的恩

慈與神的嚴厲這兩個觀念並連在一起：

我們務必幫助他們去除這種傾向，因這

種習慣最終只會導致不信。 

 

上述習慣最早見於十九世紀那些才華出

眾的德國神學家身上•結果影響遍及現

代西方整個復原教(Reformed 

Church)。它摒除一切對神的忿怒和審

判的觀念，並假定聖經很多地方都歪曲

了神的屬性，認為神其實只有寬大的恩

慈而沒有嚴厲一面。 

 

誠然，近代某些神學家對此作出了回

應，力圖重新肯定神的聖潔真理，可惜

他們的努力似乎未夠徹底，他們的話大

都被當作耳邊風。當代的復原教不會單

單因為亨利希．仁納(Heinrich E. 

Brunner)或卡爾•尼布爾(Karl P.R. 

Niebuhr)質疑這是否是整個事實，而準

備放棄他們附和「屬天聖誕老人」教義

的「開明心態」。很多人堅信神（如果

有神的話）除了是無限寬容和仁慈之

外，便再無別的：要證清這信念，簡直

像清理攀籐植物那樣困難。但它若一旦

往下紮根，真正的基督教就蕩然無存

了；因基督教的本質是相信人只有藉著

基督在十架上的救贖工作，便可罪得赦

免。 

 

然而，根據「聖誕老人」的神學，罪對

此根本不構成問題，而代贖亦變成可有

可無：神主動施恩給不聽從祂命令的

人，與施恩給聽從祂的人並沒有分別。

至於神對我們的態度會因我們是否聽從

祂的話而有所改變，一般人從未想過。

任何人若試圖指出人要在神面前存著敬

畏的心，戰戰兢競地聆聽祂的話，就會

被人看成是無可救藥的老套，被稱為

「維多利亞時期的守舊派」、「清教

徒」和「次級基督徒」。 

 

不過，「聖誕老人」這神學本身已蘊含

了令自己滅亡的種籽，因它不能處理罪

惡這事實。在二十世紀初，當相信一位

「善神」的自由主義開始廣泛流傳之

際，所謂「苦罪問題」（從前根本不是

問題）便突然躍佔基督教護教學的首要

關注點；這實非意外之事。它實在是無

可避免的，因為在殘忍暴虐、配偶不

忠、天災人禍或頑疾纏身等令人痛心疾

首和傷心欲絕的事件中，根本不可能看

見屬天那位聖誕老人的好心善意。唯一

可以幫助自由派堅持這神觀的方法，就

是指出神與這些事情無關，否認祂直接

牽涉其中或導致它們的出現；換句話

說，就是要否定祂的無所不能和擁有掌

管世界的主權。 

 

自由派神學家早在六七十年前已踏上這

條路，今天的人仍是亦步亦趨。因此，

今天的人只剩下一位善意有餘、但力量

不足以經常保護祂的兒女免於禍患和傷

痛的神。當禍患臨到時，人除了可以一

笑置之和強忍下去之外，便別無他法。

諷刺的是，這樣相信一位只有恩慈而沒

有嚴厲的神，卻只會令人產生宿命和悲

觀的人生態度。 

 

因此，它可算是當代信仰其中一條領人

通往「懷疑堡」和「絕望谷］的青蔥小
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徑（所有這類小徑總是殊途同歸）。路

上歧途的人要樣才能走回正道呢？惟有

根據聖經，明白神的恩慈和祂的嚴圖是

緊扣相連的。本章的目的就是把聖經論

述這點的實質教訓勾勒出來。 

 

神的恩慈 

無論是用在神或人身上，「恩慈」都表

示某些令人欽佩、美善、吸引和值得稱

讚的東西。當聖經作者說神是「恩慈」

的時候，他們想到的是一位神所具備的

總體道德屬性：促使屬祂的人稱祂為

「完全」，而且特別激發他們稱祂是有

「憐憫」和「恩惠」，並指出祂是「慈

愛」的。讓我們在以下稍加闡述。 

 

聖經經常以不同方式論及神的完美道

德，有些是神的自我宣告，有些是祂的

子民從經驗引證所得。神與摩西一同站

在西乃山上，「宣告耶和華的名

（「名」就是祂顯明的屬性）。耶和華

（就是祂百姓的神、至高無上的救主、

在恩典之約中自稱「我是自有永有」的

那一位）在他面前宣告說：『耶和華，

耶和華，是有憐憫有恩典的神，不輕易

發怒，並有豐盛的慈愛和誠實。為千萬

人存留慈愛，赦免罪孽、過犯和罪惡，

萬不以有罪的為無罪 …⋯』」（出三

十四 5-7）。神這樣宣告自己的完美道

德，是為了成就祂向摩西許下，要顯祂

「一切的恩慈，在你（摩西）面前經

過」的應許（出三十三 19）。這裡指出

神一切具體的優點，並與它們並行不悖

的二切屬性—包括神的真實可靠、永無

瑕疵的公義、智慧、溫柔、寬容，並有

足夠能力幫助所有求告祂的人，祂的尊

貴、恩慈可讓人達致在聖潔及愛中與祂

相交的崇高目標—它們結合起來，便是

神的恩慈：從總體而言，就是神自我宣

示的優越之總和。 

 

當大衛宣稱：「至於神，他的道是完全

的」時（撒下二十二 31；詩十八

30），他是說神的百姓跟他一樣，在經

驗中體會到神的恩慈絕不少於祂的自我

宣示。「他的道是完全的，耶和華的話

是煉淨的；凡投靠他的，他便作他們的

盾牌。」這篇詩是大衛回顧一生之後，

見證自己如何經歷神的信守應許，並有

足夠力量成為他的盾牌和守護者；而

且，只要神的兒女不跌倒，以致丟棄神

兒子的名份，就能有同樣的經歷。（在

此一提，我們若從沒有仔細讀過這篇

詩，便要立即一讀，並在每一點上反省

自己的見證與大衛的相差多遠—以後且

要定期檢視。我們將發現這是有益的操

練，縱然它可能令我們感到不安。） 

 

不僅如此，在神的完美道德中，「恩

慈」是特別指到其中一種屬性—是神向

摩西宣告祂的「一切恩慈」時特別指明

的：祂說自已有「豐盛的慈愛和誠實」

（出三十四 6-7）。這是一種樂善好施

的屬性：意思是指一種願意向人付出的

特質，不為任何利益，也不局限於對方

理應得到的，卻是不斷地給予超過他所

當得的。它表達了一個單純的願望，就

是把那些令人快樂的東西給予人。換言

之，樂善好施是神完美道德的核心：這

種本質決定了神的其他一切優越如何彰

顯出來。 

 

很久以來，說拉丁語的神學家都用

「Ultro Bonus」來形容神，意即神有

「豐盛的慈愛」——自發流露的恩慈、

湧流不息的樂善好施。改革宗的神學家
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喜用新約中的「恩典」一詞（即白白的

恩惠），來涵蓋神一切樂善好施和恩慈

的作為；並藉此將「創造、護理和賜福

今生」的「普遍恩典」，與救恩範疇內

所彰顯的「特殊恩典」清楚界分——

「普遍」跟「特殊」之間的分野在於所

有人都獲得前者的好處，卻未必得到後

者的恩澤。用聖經的說法來表達這分

別：神給所有人一些好處，但同時卻給

某些人一切好處。 

 

詩篇第一四五篇稱頌神的樂善好施如何

厚賜各樣福祉：「耶和華善待萬民；他

的慈悲覆庇他一切所造的…萬民都舉目

仰望你；你隨時給他們食物。你張手，

使有生氣的都隨願飽足。」（9、15-16

節：參徒十四 17）詩人的重點是要指

出：神既掌管了世界所發生的一切，我

們享受的每一頓飯、每件樂事、每分財

產、每線陽光、每晚睡眠、每刻健康及

平安，以及維持和令生命豐富的一切事

物，都是神的恩賜。神的賜予是何等豐

盛！有首詩歌提醒我們：「主的恩典，

樣樣都要數」，任何人只要認真數算每

天所得的恩惠，就必對詩歌的下一句：

「必能叫你驚訝立時樂歡呼！」產生共

鳴。然而，神的普遍恩典不管如何豐

富，卻被神在救贖工作中所顯更大的憐

憫遮蓋了。 

 

當以色列的樂師呼召眾民向神感恩，因

「他本為善，他的慈愛永遠長存」的時

候（詩一〇六 1，一〇七 1，一一八 1，

一三六 1，參一〇〇4-5；代下五 13，

七 3；耶三十三 11），他們心中想著

的，往往是神的救贖、憐憫，包括祂拯

救以色列出埃及的「大能作為」（詩一

〇六 2及其後經文，一三六 1-26），在

祂的僕人陷入罪中的時候，祂願意寬容

和赦免（詩八十六 5），以及祂隨時指

教百姓走當行的道（詩一一九 68）。

保羅在羅馬書十一章 22節指出，神把

「野橄糖」的外邦人接到祂的橄欖樹

（即祂立約子民的團契、得救信徒的群

體）上所顯出的憐憫，便是「神的恩

慈」。 

 

詩篇第一〇七篇對神的恩慈給予了經典

的詮釋。在這篇詩中，詩人為了加強他

的宣召：「你們要稱謝耶和華，因他本

為善」，便從以色列被擄的歷史及個人

的急難中，概括四個例子，說明人如何

「在苦難中哀求耶和華；他從他們的禍

患中搭救他們」（6、13、19、28

節）。第一個例子是神拯救無助的人脫

離仇敵，帶領他們離開荒野，尋獲家

園。第二個例子是神拯救「在黑暗中和

死蔭裡」的人，他們原本是因為違背祂

才落入如斯境況。第三個是醫洽「愚妄

人」的疾病，他們因為不聽從神，神才

藉疾病來管教他們。第四個是神保護航

海的旅人，他們原以為自己的船會在狂

風巨浪中翻沉，但神卻使風浪止息。詩

人細述每個危難之後，都用同一句話來

結束：「但願人因耶和華的慈愛，和他

向人所行的奇事都稱讚他」（8、15、

21、31節）。這篇詩以壯麗的筆觸，概

述了神如何以祂的恩慈扭轉人的命運。 

 

神的嚴厲 

 

那麼，神的嚴厲又如何呢？保羅在羅馬

書十一章 22節用到「嚴属」一詞時，

他的意思是指「砍下來」，即是神決定

從那些唾棄祂恩慈的人身上收回祂的恩

慈。它提醒我們回想一個事實：當神昔

日向摩西宣告祂的名時，祂指出自己雖
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有「豐盛的慈愛和誠實」，卻「不以有

罪的為無罪」，即不會放過頑梗悖逆、

不知悔悟的罪人（出三十四 6-7）。保

羅在此所言的嚴厲行動，是指向神棄絕

整個以色列民（把他們這些原來的枝子

從祂的橄欖樹上砍掉），因他們不信耶

穌基督的福音。以色列一直靠賴神的恩

慈，但如今卻漠視神藉著祂兒子具體彰

顯的恩慈；神的反應很迅速，就是把他

們砍掉。保羅藉此警告他的外邦基督徒

讀者，他們若像以色列人那樣犯錯，神

也會把他們砍掉。「你因為信，所以立

得住；你不可自高，反要懼怕。神既不

愛惜原來的枝子，也必不愛惜你。」

（羅十 20-21） 

 

保羅在這裡所應用的原則是：神每次彰

顯其恩慈的時候，背後都隱藏著一個嚴

厲的警告。就是若漠視祂的恩慈，便會

遭到審判。我們若不容讓神的恩慈引領

我們懷著感恩的心來到祂面前，以愛來

回應祂，那麼，當神轉臉不看我們的時

候，我們就只能怪責自己了。 

 

保羅在羅馬書的首幾章向那些自滿和喜

歡論斷人的非基督徒說：「他（神）的

恩慈是領你悔改」（羅二 4）—腓力斯

（J.B. Philips）正確地意譯為：「本

意是領你悔改」。「你這論斷行這樣事

的人，自己所行卻和別人一樣」，但神

仍寬容我們的過錯（正是我們在別人身

上看見，認為要受審判的過錯）。所

以，我們應該為此而表現出非常的謙卑

和感恩。但若是我們只顧挖人瘡疤，自

己卻不懂得回轉投靠神，那麼，我們就

是「藐視他豐盛的恩慈、寬容、忍

耐」，並「任著你剛硬不悔改的心，為

自己積蓄忿怒」（羅二 1-5）。同樣

地，保羅告訴羅馬信徒，只有在某個條

件規限之下，他們才在神的恩慈中有份

—「只要你長久在他的思慈裡；不然，

你也要被砍下來」（羅十—22）。事例

各有不同，但原則始終如一。那些得著

神的恩慈，卻拒絕以悔改、相信、信

靠，並順服神旨意的態度來作出回應的

人，當神最終收回祂的恩慈，中止他們

從中獲益的機會，並展開審判的時候，

他們不用感到驚訝或抱怨了。 

 

神卻並不急於顯明祂的嚴厲，相反，祂

「不輕易發怒」（尼九 7：詩一 0三

8，一四五 8；珥二 13；拿四 2），又

「長久忍耐」（出三十四 6；民十四

18：詩八十六 15）。聖經多次提到神

的忍耐、寬容，一再延遲審判，延長恩

典的日子，讓人有更多機會悔改。彼得

提醒我們，在挪亞的日子，地上充滿敗

壞，逼使神進行審判的時候，但「神容

忍等待」（彼前三 20）——這可能指到

創世記六章 3節所言的「一百二十年」

緩刑期。 

 

此外，保羅在羅馬書九章 22節告訴我

們：神在歷史的進程中，「多多忍耐寬

容那可怒、預備遭毀滅的器皿」。同

時，彼得亦向第一世紀的讀者解釋，基

督再來審判的應許尚未成就，是因為神

「寬容你們，不願有一人沉淪，乃願人

人都悔改」（彼後=9）；這解釋同樣適

用於今天。神一直忍耐，讓人在審判最

終降臨之前有「悔改的機會」（啟二

5），是聖經的其中一個神蹟。難怪新

約一再強調長久忍耐是基督徒的美德和

責任；它其實是神的部分形象（加五

22；弗四 2；西三 12）。 

 

我們的回應 
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我們可從以上的思路得出三個教訓。 

 

1.感謝神的「恩慈」。數算自己所蒙的

福；不要把自己所得的好處、賜予和快

樂，視為理所當然；要學習凡事感謝

神。不要以輕慢的態度來輕忽聖經或耶

穌基督的福音。聖經告訴我們，有一位

救主為我們受苦、受死，以致我們眾罪

人得以與神復和；加略山是衡量神恩慈

的地方，我們要銘記於心。嘗試用詩人

的問題來反問自己：「我拿甚麼報答耶

和華向我所賜的一切厚恩？」求主施

恩，讓我們能像詩人那樣回答：「我要

舉起救恩的杯，稱揚耶和華的名•⋯耶

和華啊，我真是你的僕人⋯⋯我要…⋯

向耶和華還我的願。」（詩一一六 12

及其後經文） 

 

2.感謝神的「忍耐」。細想祂過往如何

寬容我們；今天，我們的生命還有那麼

多與祂不相稱之處，理應遭祂棄絕，但

祂還是繼續寬容我們。學習對祂的忍耐

發出讚歎，且求祂施恩使我們學效祂，

以忍耐待人；同時，不要再測試祂對我

們的忍耐程度了！ 

 

3.感謝神的「管教」。祂是我們的守護

者，歸根究底，祂更是我們的一切；萬

物都是從祂而來，我們每天均可親嚐祂

的恩慈。這經驗是否已足以令我們悔

改、相信基督？若否，我們就是在輕慢

神，我們已站在祂嚴厲審判的陰影下。

但祂此刻若把荊棘放在我們的床上（引

用懷特腓德所言），那只是為了使我們

從靈裡的昏睡中得以驚醒，起來尋求祂

的憐憫。 

 

又或者我們已是真正的信徒，祂卻仍把

荊棘放在我們的床上，那只是為免我們

陷入自滿自足的昏睡中，讓那種需要神

的感覺經常把我們帶回自覺不足和信靠

神的心那裡，確保我們「長久在祂的思

慈裡」（羅十一 22），尋求祂的面。神

偶爾會在祂的恩慈裡讓我們觸及祂的嚴

厲，藉這仁慈的管教來防備我們掉入那

種失去了神的恩慈，只有祂嚴厲審判我

們的嚴重後果。這乃是愛的管教，我們

必須好好受教。「我兒，你不可輕看主

的管教。」（來十二 5）「我受苦是與

我有益，為要使我學習你的律例。」

（詩一一九 71） 

 

行動建議 

 

每天用半小時，為著神給予我們的恩

慈，向神發出感恩與頌讚。
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〔哥林多前書〕12章 14節：「身子原

不是一個肢體乃是許多肢體。」26節：

「若一個肢體受苦，所有的肢體就一同

受苦。」 

 

我們都是彼此相連，並不是孤立的；相

反地，相互之間都緊密連結於救主耶

穌。聖經讓我們明白，弟兄姐妹的關係

就像身上的各個肢體一樣各司其職互為

影響。身為基督徒，我們都是天父大家

庭的成員，相互照應，一同走過歡樂、

傷痛與困難；上帝創造了一個可以一起

互相「取暖」的群體，感恩的是無人被

遺忘被冷落，無人在受難的路上孤單行

走。 

 

今年 Covid-19疫情穩定後，三月中旬

我和先生 TK有了一趟台灣、中國的春

天之旅。那是一次收穫滿滿帶著美好回

憶的旅行。然而，在四月底回到家的翌

日我就病了；咳嗽不停，呼吸困難，心

跳急速，這様的病情持續了好多天而且

更加嚴重。直到支撑不住，趕緊去了一

趟醫院急診室，接受新冠肺炎的檢驗，

抽血化驗、X光、心電圖一系列的檢

測，由於心跳太快，留在急診室打 IV

（靜脈注射）查看後續反應。經醫生認

可放行並到藥房取了藥後回到家已是半

夜。接下來的二、三個星期咳嗽厲害，

幾乎不能張口說話，最嚴重的是由於咳

嗽不止，到了晚上根本無法入睡，只能

坐在沙發上，直到天明。我除了禱告，

還是禱告。在不住的禱告中求神看顧醫

治，也請教會的弟兄姐妹為我代禱。我

們知道萬能的上帝是聽禱告的神，我的

病也在大家迫切的代禱下逐漸好轉，慢

慢康 

 

 

 

 

 

復了。〔以賽亞書〕26章 3–4節：

「堅信倚賴你的，你必保守他十分平

安，因為他倚靠你。你們當倚靠耶和華

直到永遠，因為耶和華是永遠的磐

石。」我願在每天的生活中都仰望神，

以禱告來到祂面前，從聖經經文中認識

並經歷祂的應許。願我們倚靠神，衪是

醫治的主，永久的磐石。(2023年感恩

節前夕，Tracy, CA)

 

 

 

 

 

 

 

感恩代禱         李貞貞 

我的病也在大家迫切的 

代禱下逐漸好轉，慢 

慢康復了。 

上帝創造了一個可以一起互相 

「取暖」的群體，感恩的是 

無人被遺忘被冷落 
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我想與大家分享最近在 SR-88 山地公路

Silver Lake靠近 Carson Pass山谷

hiking時發生的一次驚險意外。這次經

歷不僅讓我深刻感受到生命的脆弱，也

讓我更加堅信信仰的力量和自然恢復的

神奇。  

 

在山谷中行走時，我不慎滑倒並重摔在

岩石上，額頭撞擊山岩的瞬間，頭冒金

星，眼前一片黑。幸運的是，身旁有友

人及時伸出援手，給予我必要的幫助。

事故發生後的第二天前往 Manteca的

KaiserPermanente醫院急診室進行檢

查。 醫生的診斷顯示有腦震盪的現

象，需要在家休息並仔細觀察進一步身

體狀況的發展。當時，我感到一種莫名

的安心，因為我知道我不是孤單的，有

主與我在一起，有信仰支撐著我。  

 

 

 

 

 

 

 

 

回想起來，在事發當時，我自覺地向神

禱告，把一切都全然交託給主。在山林

中，我感受到一股超自然的平靜，彷彿

有一雙無形的手在守護著我。接下來的

幾天，我不斷地禱告，感受到身體在禱

告中迅速復原的奇妙力量。 這次意外

成為我生命中一次重要的轉折點，讓我

更加深刻體會到信仰的力量和身心靈的

連結。在每一次禱告中，我都感受到神

的慈愛和恩典，讓我能夠堅強面對這場

意外帶來的挑戰。  

 

 我想告訴大家，即使在困難危險的時

刻，信仰和祈禱都是強大的能力，它們

能夠帶來平靜和安慰。感謝身邊的弟兄

姐妹和家人的代禱，以及那位在山林中

守護我的神。  

 

謹此分享，希望弟兄姐妹在生命的旅途

中都能感受到愛和希望。 現在我想以

新約聖經［帖撒羅尼迦前書］第五章 18

節來結束這個小小的分享：「凡事謝

恩，因為這是神在基督耶稣裡向你們所

定的旨意。」最後，謝謝正在過目這篇

分享短文的你，願神祝福。(November 

20, 2023) 

 

 

 

 

 

 

 

 

算是見證的分享              TK 
  

 

 

 

 

 
 

在事發當時，我自覺地向神禱告，把一切都

全然交託給主。在山林中，我感受到一股超

自然的平靜，彷彿有一雙無形的手在守護著

我。 
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圣经教导我们：凡事谢恩，这是神在基

督耶稣里所定的旨意。圣经也教导说：

凡事要奉主耶稣基督的名，常常感谢父

神。是的，靠着主赐的恩典，我们有满

足的喜乐，有永远的福乐。回看今年度

过的时日，我特别感典的有下面三个方

面。 

 

首先，我要感谢神让我生活在这个富裕

安全的美丽国度。我有一个幸福的家

庭，有一份收入稳定的工作，全家都平

安健康，衣食饱足，住行舒适。之所以

能有今日美好的生活，我的经历告诉

我：这是主的恩典，不是单靠个人能力

或奋斗來的。三十年前，我参加过两次

出国考试均告失败，此后几乎都不再想

出国的事。万没想到在中国工作十年之

后，我居然得到到美国工作的机会，但

工作一年半后，又回到中国。在中国工

作一年后又想来美国，就向神祷告。神

应允我们的祷告，全家重返美国。有人

说我总是有贵人帮忙，但我心里明白，

是神的怜悯和眷顾。 

 

其次，我要感谢神让疫情过去，大家又

可以方便地回中国探亲。这在过去三年

只能是奢望，这就是神的恩典。由于父

子矛盾，照顾年事已高，不能自理的老

岳母的问题一直悬而未决。我太太探亲

两次，一直勸告我的岳父，第一次不

行，第二次囘去的時候终于成功了。老

岳父终于心软，同意岳母由内弟照顾。

感谢主的奇妙大功。 

 

 

 

 

 

 

 

 

最后，我要感谢神在我劳苦愁烦之时把

我拉回他的身边，赐给我内心的平安和

满足的喜乐。人常认为自己所行的为

正，也常常忘记归荣耀于神。我工作是

很努力的，但常常事倍功半，最后导致

身心俱疲，信心跌到谷底。怎么办？靠

着读经，祷告，团契，敬拜，鉴察人心

的主听了我的祷告，应许了我的祈求，

把我从谷底拉上来，赐给我内心平安，

恢复我的信心，叫我重新享受喜到满足

的喜乐。与此同时，，正如经上所说：

栽种的算不得什么，浇灌的也算不得什

么，只在那叫他生长的神。 

衷心感谢赞美主，我愿意跟一生随主。 

 

 

 

 

 

2023 年感恩见证分享            金锦炎 

   李貞貞 
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今天我们能来教会与大家一起感谢神，

一起数算神的恩典，非常激动！这本身

就是神的恩典，是教会弟兄姐妹帮助的

结果。 

  

去年（22年）4月初，复华做了截肢手

术，那是她生命中的至暗时期。王牧师

在第一时间组成了为复华的祷告群。整

个教会的弟兄姐妹们为她的截肢手术，

为她的伤口愈合，为她的义肢运用而不

遗余力地在这么长的时间段里为她祷

告，不少弟兄姐妹还来我们家看望，鼓

励和祷告，帮助她走到了今天，在我们

心中真是充满了感谢！这个复华已在

2023年初出的《泉谷之音》中讲述过。

本文我们列了一张王牧师，师母以及

Matina来访的照片作为例子。今天主要

来看看在装义肢时遇到的神在复华身上

的奇妙作为。 

 

 

 

 

 

 

去年（22年）7月是复华最早去义肢公

司的时间，主要是为她右腿已有的义肢

更新，那时左腿伤口还没有愈合。医生

评估后告知两腿都会装脚腕固定的义

肢。由于一心想尽快站起来，根本不加

考虑就欣然接受。两个义肢的费用除了

保险公司支付大部分外，自己还需付

$2700多的 Copay。后来由于左腿长时

间不愈合，整个装义肢的过程不得不停

了下来，直到今年重启。 

  

今年 4月，她的左腿伤口终于愈合，感

谢神！于是我们带着满心的期待和盼望

又走进了义肢公司。我们也把此信息告

诉了教会的弟兄姐妹。在一次姐妹团契

中，崔衍姐妹告诉复华说她们周五晚的

团契在听到她开始装义肢后，还热议了

此事。提议应该装个脚腕能动的。我们

真的好感谢这些热心的弟兄姐妹们，感

谢他们思维活跃，脑洞大开。其实，脚

腕能动的义肢，我们自己都没有想到要

申请。由于先前医生已经说过给装的是

脚腕固定的义肢，所以当崔衍姐妹提到

大家认为复华该装脚腕能动的义肢时，

复华并没有积极反应。 

  

没有想到的是，等到复华右腿更新的义

肢出炉，我们去试穿时，却出乎意外地

被告知这新的义肢是脚腕能动的，另一

个也会是如此。当时，我们心中十分震

惊，觉得太奇妙了！弟兄姐妹在团契上

的热议真的被主听见了，主立刻采纳了

弟兄姐妹的建议，直接通过医生的手把

先前定下的脚腕不能动的义肢改成脚腕

能动的。而且这种变化根本不需要我们

去与医生打交道。顿时，我感到我们的

心被彻底融化，我们整个人都被温暖包

围。主啊，你就是我们在天上的父，你

和弟兄姐妹真比复华更了解她自己的需

求，而且看顾了她。后来，当她用上这

对新义肢后，切切实实体会到脚腕能动

的义肢比不能动的义肢好太多了。主

啊，这都是你的恩典！你是那么的细致

入微！你是那么的洞察一切！ 

天父的爱       黄复华，程富华 
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在义肢付费时，除了保险公司付的大头

外，我们自己必须付的 Copay现在升到

了$5600多，这是一笔不小的数目，比

去年说的要高了不少，因为义肢的功能

提高，一份价钱一份货嘛。面对这笔

钱，我们当然希望能得到一些基金会的

帮助，我们向前台提出了申请，但是当

时在场的工作人员业务不熟，申请没有

成功。我们虽然失望但也只好作罢。没

想到，就在此时他们的财务主管出来过

问我们的申请，于是，在她的帮助下，

$5600多的费用被一个基金会一笔就付

清了。天下没有那么多的巧合，这当然

是主的安排！让我们又一次感受到天父

的爱！又一次体会圣经经文诗篇 103:8

“耶和华有怜悯，有恩典，不轻易发

怒，且有丰盛的慈爱” 。我要大声赞

美歌唱主！

 

 

 

 

 

团契唱诗班 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    主立刻采纳了弟兄姐妹的建议，赐 

  复华脚腕能动的义肢，并帮我们付清 

  了装义肢我们必需付的一大笔钱。 
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回顧即將結束的 2023年，太多值得感

恩，不敢認為都是理所當然⋯ 

 

 

有機會細讀聖經舊約耶利米書；看到神

籍著先知耶利米苦口婆心，規勸曾經認

識耶和華神，被神深愛的子民，他们现

在選擇偶像，還自以為是，被神管教，

部分悔改，神就原諒！看到自己也會有

自以為是的時候，感謝被提醒，靠著

神，回頭是岸，被祂改變！ 

 

 

有機會細讀聖經新約約翰福音：從耶穌

基督七個「我是」知道神與我的關係 -  

1.  ｢我是生命的糧」-永不饑餓 

2. 「我是世界的光」-可以不在黑

暗中摸索 

3. 「我是門」 - 必然得救 

4. 「我是好牧人」- 為我捨命 

5. 「我是復活，我是生命」-不怕

死亡 

6. 「我是道路，真理，生命」- 懂

得信靠順服 

7. 「我是真葡萄樹」- 可能結出好

果子 

有如此愛我的主，還有什麼好害怕

的？ 

 

 

有機會參與愛華，泉谷姐妹的服侍，深

入認識一些姐妹們！ 

 

 

 

 

 

  

 

 

有機會和家人團聚，相處 - 更多點認

識彼此，尊重，放下。 

 

 

有機會許多獨樂樂的時候 - 

大烏龜 竉物的陪伴！ 

看到曇花開了好多朶，好多次，仍

可聞到它們淡淡清香香氣！ 

一邊唱讃美詩歌，同時做健身操！ 

練毛筆字，畫雲！ 

逛 falling prices store，買兩毛

五的東西！ 

看連續劇，和劇中人一起哭，－起

笑，一起咬牙切齒，一起叫好！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

有機會參加兩個不一樣的告別式- 

幫助我數算，珍惜在世的日子！ 

知道有一天，我也會離開這裡，但

我知道去哪裏！ 

他們留下來的，提醒我，還能做些

什麼… 

 

 

有機會認識一些新朋友，拜訪一些老朋

友 - 

幫助我更認識自己，同時繼續向他

們學習！ 

 

回顧 2023          楊蕙 

 

 

 

          有機會細讀耶利米 

          書，約翰福音。 

 

      有機會和家人團聚， 

       有許多獨樂樂的時候 

 

 

 

 

     有機會參與愛華，泉谷  

        姐妹的服侍，認識一 

           些新老朋友， 

         有機會參加兩個不一樣的 

             告別式- 
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若神允許，我將如何歡迎迎接新年

2024！ 

更多仰望神！ 

與親友們一起分享自己！ 

專心！用心！細心！

 

 

 

 

 

 

教会合唱团 
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1. 1. 前言 

        

在谈论这次泰北短宣之行之前，让我们首

先简单介绍一下是什么促成我们这趟短宣

之旅的。这次泰北宣教之行与一个人有着

紧密的关系，她是神派遣到我们身边的天

使，我们生命中的“贵人”，她的名字叫

丁玉花（Jean Ding），我们亲切地称她

为丁阿姨。 

 

       丁阿姨生于 1945年，与我父亲的

年龄相仿。她的生命始于山东蓬莱外岛中

的最外面的一个小岛。三岁时，她失去了

父亲，母亲带着两个女儿（她是最小的）

跟随国民党海军逃难到台湾。上个世纪 70

年代，她只身带着两个孩子来到美国，开

始做生意。由于她的勤奋，生意蒸蒸日

上，更值得一提的是，当时在美国做生意

的华人寥寥无几，而她却是孤身一人在陌

生的国度开拓天地，可以想像她的勇气和

经历过的磨难。几年后生意慢慢进入正

轨，她的先生也从台湾移民来到美国，丁

阿姨因此就将公司的财务全交给了他。然

而，在 1990年代，她突然发现公司账户

上的钱消失得无影无踪，经过调查，她才

发现是她先生以各种的方式将钱转走，并

留下了一大堆的债务和欠税（她完全信任

他的先生，还签署了全权委托书让他处理

所有公司业务），她的先生也神秘失踪，

在某个地方藏了起来。一夜之间，她从富

裕殷实到了一贫如洗，想象一下她经历了

如此大的打击，如果没有神的安慰和保

守，她是否能够平安度过这一艰难时刻。

她花了近十年时间整理公司的财务账目，

期间与债权人和国税局进行了长时间的交

涉。感谢神，尽管经历了重重磨难，最终

国税局免除了她的债务，并追回了一小部

分房地产。她还撰写了一本书 “蓬莱传

奇”，详细记录了她的人生经历（包括后

面提到的泰北缅甸宣教事工）。 

 

 

 

2023 泰北短宣纪实                      葉振强  

       李貞貞 
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      丁阿姨 2023年在新生命福音戒毒中心                       丁阿姨的人生经历 

我于 1999年来到加州大学 Riverside

分校学习，而丁阿姨就住在这个城市。她

所在的河滨国语浸信会有一个校园事工，

专门关心来到 Riverside上学的中国留学

生。我一到学校就受到了她和教会的关

怀。感恩节和圣诞节，她都会邀请我们这

些留学生和家属到她家共度佳节。我家女

儿出生前后，她还经常为我们做美味的食

物送来。不仅是我们家，许多在 UCR上学

的中国留学生都曾受到过她的关怀，品尝

过她烹制的美食，因此，提起她，许多人

都心怀感激之情。正是因为她无私的爱

心，引领着我们家走进了教会，我太太于

2002年接受了洗礼，我自己也在慕道了近

五年后，于 2004 

年受洗归主。 

 

从 1990年代初开始，丁阿姨就开始投

身于泰北和缅甸山区的宣教工作，每年都

会在那里度过半年的时间，这样一干就是

近三十年，直到 COVID来到，让她这几年

无法前往。去年年初我因为辞了工作，有

了不少空闲时间，于是在今年年初邀请她

到我家小住几天。在此期间，我询问了她

有关泰北宣教工作的计划，她告诉我，计

划在今年十一月前往。神于是就搅动我和

玮坤的心，让我们报名参加了这次短宣之

旅。 

2. 2. 行前的小插曲 

这次的短宣队有六名成员，四名成员

从南加州出发，我和玮坤从旧金山出发，

我们会在台北桃园机场会面，然后一起飞

往泰国。八月中旬我们决定开始订机票

时，在 booking.com找到了比较便宜的机

票，于是就在那上面订了票。但是订票过

程中，无法一次订多人的，只好分开一个

一个的订。航班是从旧金山机场出发，10
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月 28日凌晨零点左右中华航空公司的班

机，订好机票后再也没有检查。直到行前

的头一天晚上 9:30PM，突然收到

booking.com的一封信，说是我的航班严

重延误八个小时，如果这样的话，我们和

其他队员就没法一起飞泰国了，而且泰国

国内的航班也要作废。情急之下赶快联系

华航，美国这边已经下班，只好打国际电

话到台北，问他们到底是怎么回事。对话

的过程中忽然想起来玮坤并没有收到这个

通知，我用她的机票号一查，她的可以办

理登机手续，这才注意到我俩乘坐的是两

个航班，都是华航的，都是凌晨起飞，时

间就差四十多分钟。接线员是位小妹妹，

说话超级温柔，安慰我不要着急，她们会

想办法为我安排到玮坤乘坐的飞机上，只

是现在没有座位，只能先排队等候。我问

什么时候会有结果，她说如果我一个小时

后没有收到 email，就再打电话过去。以

我在美国打客服电话的经验，每次再打客

服电话要把自己前面的诉求从头到尾复述

一遍，超级麻烦，就急切的问她有没有一

个 confirmation号码让下一个接线员知

道我的情况，小妹妹说只要航班号和我的

名字就够了。我将信将疑地等了一个小

时，还是没有收到通知，于是再打电话过

去，是另外一个小妹妹接的电话，仍然超

级温柔，我还没开口讲我的需求，她已经

从系统知道了我所有的情况，告诉我说负

责的主管正在开会，她会再联系那位主管

加速办理。放下电话不到几分钟，我就收

到了通知说从旧金山到台北的机票已经改

好了。正当我高兴之际，二十分钟后又收

到另外一个通知，说我的机票从台北到曼

谷的那段儿也被改了（我想是因为系统认

为我原来的航班延误的原因）。于是又打

电话过去要求改回来从台北到曼谷的那个

航班，这样又是两个小时，两通电话，一

直折腾到早晨三点半，才把机票的事情全

部搞定。我和玮坤开玩笑说，这次我俩差

点儿享受了总统和副总统出行不能坐同一

架飞机的规定。 

 

 

 

被延误八小时的航班                             六位成员在桃园机场汇合 

 

 

于是晚上高高兴兴地前往机场，进了

候机室刚坐下，一查微信，我们教会王牧

师友情提示我们，说去台湾的同时有两架

飞机，在不同的候机室，提醒我们别排错

队了，我于是就回他说：“状况差点儿比

排错队还惨”。然后又收到了一位很久没
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联系的大学同学给我发的信息，问我是不

是要回国，是不是在旧金山机场。我当时

很诧异，我被跟踪了？他怎么知道的？他

说他太太看到我了，我说“你太太没见过

我呀”？原来多年前我和我同学照过一个

合影，刚好在她太太拿的那部手机里，她

看着照片就认出了我，原来如此，这个世

界真小！感谢神，尽管一波三折，我们还

是平平安安的按时踏上了行程。下面的行

程非常顺畅，六名队员在桃园机场顺利汇

合，然后一起飞到曼谷，再转国内航班飞

到清莱。

 

 

 

             到达泰北清莱机场 

 

 

 

        图中的红圈就是金三角地区              湄公河上这个三角是金三角打卡景点 
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3.  

4. 3. 新生命福音戒毒中心 

我们这次的短宣主要待在新生命的两

个中心：新生命福音戒毒中心和新生命昌

孔主恩堂。新生命福音戒毒中心是由张雨

牧师和卓映雪牧师夫妇于 1997创立的。

张雨牧师是国民党孤军的后代，他长期吸

毒，曾经三十三次戒毒又复吸，最后终于

在归入主的名下后，靠着神的话语才戒毒

成功，后来又到泰北伯特利神学院（我们

后面有介绍）进修。也是因着开展福音戒

毒事工，他和从台湾来的卓映雪牧师认识

并结为夫妇，然后在泰北金三角的联华新

村共同创立了新生命福音戒毒中心。这个

中心从创建到现在已经收容了超过千名戒

毒者，这次遇到的不少同工都是从福音戒

毒中心戒毒成功，然后上神学院，毕业以

后全身侍奉神的。卓映雪牧师和张雨牧师

虽已于 2014年和 2020年被神接回天家，

但是他们所创建的事工仍然在这个地区发

光做盐。

 

 

 

    新生命福音戒毒中心 

 

       新生命创立初始以戒毒为主，后

来发现戒毒者的家庭无人照顾（有的是夫

妻二人都吸毒，孩子们像孤儿一样无人照

看），这些戒毒者出来以后复吸的机率也

很大，于是他们就创立了撒母耳学院，把

戒毒者的家庭也安置在戒毒中心。大人戒

毒或者参加劳动，小孩子们就在中心上

学。他们也因此看到了这个地区儿童事工

的需求，就遍地开花，不但在金三角地区

（包括缅甸，寮国-又名老挝和泰北）许

多村子设立了教会，还在一些大的村寨或

者城镇设立了学生中心，学生们吃住都在

中心里，他们早晨起来学习背诵圣经，白

天到泰文学校正常学习，晚上学习中文。

这些学生大多数来自贫困山区，他们的父

母很多都是吸毒的，很多家庭经济上很贫

困，没有能力照顾孩子。于是这些孩子们

都来到了学生中心，学生中心无偿为他们

提供吃住学习的条件。从学生中心毕业的

孩子们一批又一批，有不少孩子们因着神
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的福音，决定委身于神，到神学院深造，

然后出来服侍。有的开荒拓土，到更贫困

的山区开创事工，建立教会和学生中心

（我们后面会有介绍）；有些学生还考上

了大学，有的还到中国或者其他国家去留

学。这些学生从刚开始被泰国人歧视（因

为他们都是住在山区的少数民族，像阿卡

族，拉胡族，苗族，瑶族，佤族，傣族，

还有很多我们都没听说过的少数民族），

到后来因着和中国的贸易往来，这些会读

写中文的孩子们有了用武之地，工资比泰

国本地人高一大截子，他们切身感受到了

神的恩典。这个中心就像大海中的诺亚方

舟，让许多人因着福音的缘故逃脱毒品的

摆布，得到保护，得到祝福！ 

 

我们刚到福音戒毒中心，就受到了一

百多个孩子以及戒治人员的热烈欢迎。早

晨我们一起和孩子们学习圣经，晚上和戒

治人员一起互相分享，互相祷告。他们还

为我们开了一个欢迎会，在会上孩子们载

歌载舞，场面非常热烈感人，和孩子们有

很好的互动。因为短宣队的到来，给孩子

们带来了一次烤肉活动。孩子们要提前去

山上砍竹子，回来再加工成长长的竹签，

到了晚上，每人领一袋腌好的肉自己串上

在碳火上烤。火是下午就已经烧上了，柴

火也是孩子们去山上砍的，到晚上才刚好

用来烤肉，孩子们手持竹签，看着滋滋冒

油的烤肉，口水直流，大家高兴得像过年

一样。 

 

现在中心非常缺乏中文老师，资金也

不足。我们这次去刚好碰到一位从旧金山

过去的老弟兄，他是疫情前就到了那里，

本来只是教孩子们中文一段时间，结果由

于疫情，无法回美国，就索性常驻了下

来。现在他有机会回来了，但是他看到中

心那么缺中文教师，另外也舍不得孩子

们，所以现在也没有回美国的具体计划。

现在中心的各位同工都在祷告，求神带领

更多的弟兄姊妹到他们那里去支援教学。

中心财政上压力很大，每年的经费都有很

大的缺口，他们就自己想办法增加收入，

养猪，养羊，在农场种庄稼。前两年的非

洲猪瘟，让这里的猪全部都死掉了，好可

惜！他们两年前开始摸索着养羊，不过最

近羊一直在不断生病。庄稼还好，最近刚

刚收获了稻子，今年孩子们有新米吃了。

 

 

 

              短宣队为孩子们带来了竹竿烤肉，他们兴奋得像过年一样 
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   欢迎会上的民族舞                                欢迎会上的现代舞 

 

 

 与师生合影                                 与新生命昌孔主恩堂同工合影 

 

    慰问前来开会的新生命福音中心的同工们（很多都是从山区下来开会的） 
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5. 4. 杨弟兄的见证 

从清莱机场一出来，新生命福音中心

有两位两位弟兄接我们，开车的是位姓杨

的弟兄。后来才知道他是福音戒毒中心戒

治部的负责人，还是中心胡牧师的先生。

刚开始接触他时感觉这位弟兄不太爱说

话，有点儿内向。接下来的几天基本上都

是他为我们短宣队开车，让我们对他有了

更深刻的了解，看到了他风趣开朗的一

面，更是建立了亲密的关系。 

 

因为他为我们短宣队提供交通导游，

因此和他交流的时间很充足。谈话之中才

知道原来他也是一名吸毒者，是国民党孤

军的后代，父亲就在国民党军里当兵，驻

地就在帕党（坐落在泰寮边界线上的一个

村子），他们家也安在帕党。小的时候被

送到清迈的泰文学校学习泰文（这个泰文

学校是泰国政府提供给国民党孤军的福

利，好让他们和缅共，寮共好好作战，守

住泰北。还有人说这是泰国的一计，这个

泰文学校是泰国军方把守封闭管理的，意

要牵制孤军，好好为泰国把守边疆）。 

 

他的家乡帕党坐落在泰国和寮国边界

线的山坡上，沿着山坡往上去，到了山

顶，就是国境线。山的另一面寮国大部分

都是悬崖，周围只有一个半间屋子宽的隘

口，可以从寮国直接爬上坡儿，来到泰

国。这个隘口现在已经被开发成了旅游景

点儿。他带我们走下这个狭小的山涧时，

指着一小片儿平坦的坡地说：“这就是我

当兵时住的营房的位置”，指着边上的浅

沟说：”这就是我们挖的战壕“。他还说

他和他的父亲都在这个位置把守隘口，他

们驻守的有一个大队，大概有五六十人。

他们在把守这个隘口，防止寮共渗透的同

时，因为军饷寥寥无几，再加上纪律涣

散，他们也做鸦片生意。寮国那边的山坡

上种的都是鸦片，那边的居民拿鸦片到这

个隘口，卖给他们这些当兵的，他们这些

兵除了自己吸食之外，还贩卖牟利。那时

候鸦片在这个地区就是灵丹妙药，身体不

舒服了，牙疼了，就用鸦片当作药物使

用，长期使用后就开始上瘾。杨弟兄说他

们部队的官兵十之八九都吸食鸦片，他是

其中之一。其实在他之前他的妈妈已经吸

食了二十余年了。他还给我们讲了一个小

故事：他小的时候，他妈妈毒瘾发作，就

叫他去父亲的营房搞点儿鸦片来吸。他跑

到了父亲的营房，发现有很多人在那里，

他因为年纪小，害怕生人，不敢靠近，但

是回去又没有办法给妈妈交差。看到路上

有羊粪蛋儿，黑乎乎的，大小颜色和鸦片

膏都差不多，就捡了一些，用纸包起来，

回去交给了妈妈，妈妈用火点了一吸，味

道不对，就问杨弟兄怎么回事，后来事情

败漏，他挨了妈妈一顿毒打，把鼻子都打

流血了。
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   这个山涧就是杨弟兄把守的关卡      国军第三军三十一指挥部旧址 

 

吸食鸦片上瘾以后，他就想方设法搞

钱买毒品来享用，工作挣的不多，就去

借，去偷。家里的门板都让他拆了，换钱

买鸦片。家徒四壁之后，他到朋友那里借

钱，有个朋友不但不借给他钱，还狠狠的

羞辱他，说他是个废物等等，把他给骂醒

了，觉得自己不能再这样浑浑噩噩的下去

了。这时刚好听说同村的另外一个人戒毒

回来，他就连忙去探听消息，看看到哪里

可以戒毒。那人告诉他想戒毒需要信耶

稣，才能进戒毒所。他不知道耶稣是谁，

但是强烈的戒毒欲望让他踏入了张雨牧师

和师母开办的新生命福音戒毒中心。在戒

毒中心戒了半年之后，他不再吸食毒品，

好像一切都有了转机。这时刚好有到台湾

工作的机会，于是他就到台湾工作了一年

多，挣了不少钱后返回泰北。回到泰北之

后，因为身上有钱了，和一群朋友吃吃喝

喝，又开始吸毒，钱也很快被败光。当他

第二次想再去戒毒的时候，张雨牧师说，

不到穷得光着屁股的时候，不要来找我。

张牧师自己曾经三十三次戒毒，深知戒毒

之难，所以才这么了解这些瘾君子的表

现。后来当他第二次踏入福音戒毒中心的

时候，还把妈妈也接了过来，一起戒毒。

第二次戒毒之后，杨弟兄就再也没有离开

过中心，一直在中心服侍。 

 

在我们从清孔（新生命中心所在地）

前往美赛（泰缅边境上的一个小镇，和缅

甸的大其力隔河相望）的路上，刚好他的

太太胡牧师（新生命中心的主任牧师）也

在车上。我就半开玩笑地问：“今天是我

们和你们夫妇俩在一起的最后机会，可否

给我们讲讲你们的爱情故事？”，于是他

们夫妇就给我们讲了下面这个美好的见

证。 

 

胡牧师是从伯特利神学院毕业的神学

生，是张雨牧师的师姐。她毕业后在清迈

的一个教会服侍。杨弟兄开始在福音中心

服侍之后，张牧师就介绍他们认识。刚开

始时，胡牧师有点儿挣扎，不知道这位杨

弟兄到底是不是神为她预备的人生伴侣，
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她的家人也非常反对，认为他吸毒十余

年，没有那么容易戒掉毒瘾，而且他还有

复吸的记录，有第一次就有第二次。当时

除了杨弟兄，还有一位从台湾来的男士倾

心于胡牧师，但是他们之间的通信，每次

都是阴差阳错的错过，每次那位男士打电

话过来，胡牧师总是不在或者信号不好，

再加上杨弟兄在她面前的良好表现，让她

认为杨弟兄才是神预备给她的。于是她就

顶着家庭的压力和杨弟兄交往并成婚。现

在他们不但夫妻恩爱，还有两个帅气的儿

子。用杨弟兄自己的话说，神不但挽救了

他的生命，还赐给他才德的妻子，幸福的

家庭，让他们夫妇俩同心协力在福音中心

服侍神，这样的结果是他做梦都想不到

的，一切都是神的恩典！

 

 

     

              杨弟兄手指的方向就是缅甸                 和杨弟兄在金三角合影 

 

杨弟兄看似内向严肃，其实他也非常

风趣。在他介绍我们给中心的同工们时，

他操着自学的英语，用学到的几个简单的

英文单词介绍我们，搞得大家哄堂大笑。

以后每次见到他，我们都是：“Good 

Morning”， “Good Evening”，”How 

are you?” 来和他调侃，言语之间关系

拉近了许多，求神继续使用和祝福杨弟兄

和胡牧师。

！ 
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6. 5. 神的好管家 

 

● 李文强和罗云合夫妇 

 

新生命福音戒毒中心本部有戒治部和

学生部两部分，李文强和罗云合夫妇俩负

责学生部的工作。文强负责整个学生部的

管理教学工作，并兼任老师。云合负责中

文学校的工作还有女生部的管理并兼任老

师。他俩实际上什么都要做，就连养的羊

生病了都要管。 

 

文强大概在 14岁的时候从缅甸来到戒

毒中心戒毒，戒毒成功后就去神学院进

修。在那里遇到了同样是从缅甸来学习的

云合。云合也是缅甸人，是家里最小的姑

娘，爸爸特别疼爱她。他们小的时候生活

非常艰苦，父母经常需要外出劳动，就把

小孩子留在家里一两个星期，孩子们需要

自己照顾自己。当她看到周围的乡亲贫

困，没有盼望的生活，而她的一个表姐是

传道人，向她传福音，从表姐身上她看到

了一个完全不同的人生景况，就决定也要

上神学院，装备自己，做传道人。当她做

这个决定的时候，爸爸也支持她走出来。

在神学院两人相遇相知相爱，当云合介绍

文强给家人的时候，因为他吸毒的经历，

家人很有顾虑。这时文强表现得非常有担

当，也很坚决，表示绝不会再碰毒品，不

让毒品毁掉他们的生活。最终他们说服了

云合的家人同意他们结婚。婚后，他们还

生了三个儿子，文强正在履行他的诺言，

再没有碰过毒品，也非常爱太太，爱孩

子，这点是云合亲口对我们说的。但文强

也实话实说，吸毒的感觉也经常在他的脑

海中闪过，他就靠着神的话语一次次的抵

制这种诱惑。两夫妇努力工作，互相扶

持，互相欣赏，共同培养三个孩子，让孩

子们在这样一个健康，充满爱的环境中快

乐长大是他俩最大的愿望。 

 

        在学生中心，他们夫妇俩带领学

生们学习圣经，带领敬拜，传讲神的信

息，教唱歌，教中文，还带孩子们到农场

劳动，管理学生事务，这个月（12月）文

强还带领他们的学生布道团去布道，等

等。夫妇俩虽然年轻但是负责的事物却是

相当的多！用他们的话说：“既然神安排

我们在这里服事，那我们就竭尽全力做下

去。” 

 

        有一件事让我们看到了他们俩侍

奉的辛苦，非常受感动。一天晚上，我俩

走到羊圈附近，看到他们夫妇俩用手机的

亮光照着给羊配药，因为好几只羊病了，

咳嗽，拉肚子。我问他们为什么不看兽

医，她们说看过兽医，开的药不管用，但

又不能总去看兽医，太贵了！所以文强就

自己琢磨着配药喂给羊吃。这些羊可是中

心的宝贝，这是中心用来增加收入的来源

之一。看着他俩短衣短裤进到羊圈里，借

着手机的亮光我们看到羊圈里的蚊子成堆

成堆的，嗡嗡响，羊圈的味道自然更不用

说。就这样他俩要在 30几头羊中抓住那

几只病了的羊给它们喂药，羊群从这头儿

跑到那头儿，又从那头儿跑到这头儿躲避

着他们，他们花了半个多小时才好不容易

喂完了药，身上已经被蚊子咬了很多包！

这就是神衷心的仆人，他们在这么艰苦的

环境下默默地做着每件事，因着信仰和盼
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望，他们充满喜乐。不求地上的回报，只

求那天上的奖赏。 

 

       离开羊圈之后，夫妇俩并没有回

家，而是又出去买了一只土鸡，连夜为我

们收拾炖鸡，为了让我们离开前能吃上一

顿土鸡肉，喝上鸡汤。这是什么样的爱！

我们常常说，在主里我们就是一家人。他

俩所做的让我们真切体会到一家人的亲切

和爱！愿神祝福他们一家！

 

        

 

  文强和云合一家五口(车筐里就是那只土鸡)               给他们一点儿小小的感谢 

 

● 马少杰校长和冯美珍总管 

 

新生命昌孔主恩堂是新生命福音戒毒

中心的分部，这里只有学生没有戒毒人

员。学生大概有 60人，从 5年级到高中

都有，加上同工有 70来人。马少杰校长

和冯美珍总管是这个中心的主要负责人。

他们负责管理整个中心的大小事务，从孩

子们的生活，学习，饮食，起居到照顾健

康，带领锻炼，安排劳动甚至管理孩子们

使用手机的时间，事无巨细都要操心。 

 

时间安排：早晨 5:30起床；6:00到

保罗楼学习背诵圣经；6:30结束晨读，孩

子们回到宿舍开始打扫院子；6:50吃早

饭；7:20开始孩子们陆续去公立学校上

学。离学校近的走路上学，远的由马校长

和美珍开车送去学校。下午 4点左右是放

学时间，他俩又要把孩子们接回来。5点

是晚饭时间。6:30-8:20是晚自习时间，

学习中文。50分钟一节课，中间休息 10

分钟。马校长，他的太太丽芬，美珍还有

另外一位李凤华老师分别带两个年级的学

生学习中文。晚上 9点熄灯。管理也比较

严格，每天如此，周而复始。 

 

学习背诵圣经是这里最重要的课程。

我们是晚上到达的，第二天一早振强和我

睡不着，6点就起床了，打算在校园走

走，刚走没几步就听到读书声。我俩就循

着声音走到了保罗楼，看到马校长在带着

孩子们背诵圣经。孩子们整整齐齐地站着

背圣经，竟然用的全是中文！他们一篇接

着一篇地背，让我觉得好惭愧，因为我都
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是一两节一两节地背还记不住。晨读结束

后遇到马校长，他告诉我们很多孩子可以

整卷书整卷书地背。他们这样教孩子们背

圣经，虽然他们现在可能不太理解其中的

奥秘，但是圣经会在他们的心中种下种

子，将来他们长大了，这些曾经背诵过的

经文会化为祝福，因着神的话在他们心

中，他们的生活会完全不一样。真的感叹

中心的众同工们在这里所付出的辛勤培

育，不求回报，一做就是很多年，神的爱

在他们身上体现得淋漓尽致。

 

 

 

        晨读：孩子们正在背圣经 

 

孩子们都很遵守规矩，懂礼貌。我们

在看他们整齐的花园和种的植物的时候，

晨读结束了，孩子们三三两两地从楼里出

来朝宿舍走，看到我们就远远地弯腰行礼

打招呼：“老师早！”，我们赶紧还礼

“你们早！”，心里觉得愧对老师这个称

呼，因为我们根本没教过他们。在接下来

的日子里，我们所到的地方，所有的学生

都是如此，我们才习惯了。在返回美国的

前一天我们又回到这里，晚上我们都去给

孩子们当了一次老师，陪他们学习了一个

晚自习，也不辜负老师这个称呼了。 

 

孩子们还养成了爱劳动的习惯。每天

早晨有打扫卫生的，也有帮忙厨房准备一

天的菜的，洗菜的，削皮的，切菜的，大

大小小的孩子都在忙碌，有说有笑，很是

开心。吃完饭，孩子们就帮忙收拾，洗碗

打扫，很快就收拾完了。余下的时间他们

有打球的，走路的，荡秋千的，敬拜团队

的孩子就到保罗楼里练习诗歌去了。周

末，孩子们在美珍的带领下，要修剪园区

的花草树木，也会学着种东西，干一些力

所能及的活。
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                                               帮忙准备菜的孩子们 

 

 

            打扫卫生的孩子们                    修剪花园的孩子们 
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                                                     美丽的校园 

 

              

      孩子们身着自己民族的服装，载歌载舞，欢迎短宣队到来 

 

几乎所有同工都是全时间在这里

服事的。这里要重点提一下美珍姐

妹，她负责的事情简直太多了：接送

孩子，采买，财务记录，老师，办活

动，管理作息，收手机……几乎每件

事都管。买东西的时候，为了省点钱

要跟商家讨价还价，时间久了，也成

了讨价还价的能手。所有的花费她都

是一笔笔记录得清清楚楚。在那里的

几天，每天看她风风火火地骑着她的

电动小摩托顶着烈日一趟趟出去办

事，总是汗流浃背的，但她总是乐呵

呵的。她性格泼辣，嗓门也大，丁阿

姨说她给同学们讲事情是用不着话筒

的，后来看到还真是这样。不过，后

来了解到，她有胃病，总是不好好消

化，她每天只吃两顿饭，到晚上还是
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消化不好。可是她还是不想去看病，

怕花钱，我把带去的一点助消化的药 

都给了她，她说吃了很管用，我

想下次要给她多带点药过去。

 

 

收回来的手机 

 

 

7. 6. 金三角的福音灯塔：伯特利神学院 

 伯特利神学院这个机构我从丁阿姨那

里听说过很多次，但是对它的历史和现状

还是一无所知。这次我们短宣队在伯特利

神学院短住了三天，有幸和杜院长，多位

老师以及学生们，多位远地来的宣教士交

谈多次，对它有了更深刻的了解，也借机

游历了神学院周围的景点儿，逛了夜市，

还到附近山上的咖啡园品尝了浓香的本地

咖啡。 

 

伯特利神学院是 1960年由林佩义牧师

在中国布道会会长计志文牧师的支持下在

曼谷建立的。据说伯特利这个名字是为了

纪念计志文与宋尚节博士在抗战时期组织

的”伯特利布道团”而取的。后来因为泰

国政府害怕共产主义的渗透，于 1960年

代通过了一项国家安全法令，把中文列为

禁文，只准十人以下的华文补习班存在，

所以很多中文学校被迫关闭，伯特利神学

院也举步维艰，招不到学生，面临关门的

境地。后来发现处于泰缅寮三国边界的金

三角地区禾场需求很大，于是就在 1984

年把神学院搬到了泰缅边境线上的美赛

市。 

 

美赛和对面缅甸的大其力隔河相望，

两国以一条宽约 30米的湄公河支流为

界。 神学院最初就建在离边界不远的市

里，后来由于学校壮大，学生增加， 

2002年又搬到了市郊的一个更大更宽敞的

位置， 也就是学校现在的位置。神学院

的生源主要来自周边的几个国家（泰，

缅，寮），还有不少从中国大陆过来的神

学生。学校有中文部和泰文部，这个学校

从创始以来，一直连续不断地为这个地区

培养输送传道人，牧师，并且支持他们开

荒拓土，建立教会，学生中心和聚会所。

前面提到的新生命中心的多位同工，包括



39 
 

张雨牧师，胡牧师，杨弟兄，马校长，文

强，还有后面提到的在缅甸开荒的赵山能

牧师，李金荣传道等，都是从这个神学院

毕业出来的，所以说伯特利神学院是这个

地区的福音灯塔，着实不为过。 

 

据学院杜光耀院长介绍，这个神学院

的经费一部分来自学生的学费，但是很多

学生付不起学费，学院就免去他们的学

费，还为他们提供生活上的帮助，这些花

费都是来自外部的支持，包括世界各地的

众多教会和宣教机构。所以弟兄姊妹们，

虽然我们可能没有亲眼看到我们奉献的宣

教基金所起的果效，但是神的灵覆盖世界

各地的每个角落，种下的每棵小小的种子

会长成参天大树，千万不要小瞧我们奉献

的每一块小钱。

 

    

        和神学生一起敬拜神          短宣队和杜院长夫妇，祁牧师合影 

 

        我们在神学院的三天时间里，不

但和神学院的师生们有很好的互动，也有

幸遇到了来自加拿大，美国，台湾来的宣

教士，包括来自加拿大多伦多宾顿市华人

浸信会的郭师母，还有来自台湾的蔡传道

夫妇。其中郭师母和郭定牧师已经坚持在

神学院教课十余年，每年都要在神学院常

驻。其他的牧师和宣教士也在神学院担任

教导的事工，大家齐心协力，共同为神的

事工培养新生力量， 实在让人感动。 

 

谈到神学院，不得不提及泰国的基督

徒状况。泰国是个佛教国家，所到之处，

几乎每个村子都有大小的佛像，有的非常

宏伟，有好几层楼高，从很远处就能看

到。泰国的基督徒占总人口不到百分之
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一，在这不到百分之一的泰国基督徒中，

有百分之五十居住在泰北，开在泰北的公

路上，不时就能见到大大小小的教会和教

会学校。可以想象在泰国的其他地方基督

徒的数量是何其的少，这也是近年来泰国

的宣教重点在向泰东以及南部曼谷地区转

移。 

 

 金三角地区的泰国居民原来也是种植

鸦片，后来政府和皇室鼓励山区居民种植

其他经济作物 — 咖啡。泰国的皇太后在

上个世纪八十年代还在附近的董山建了一

个行宫，还有花园，本地的居民可以自由

进入观赏游览，甚至可以到皇太后的寝宫

前观赏远处的美景，从寝宫外面的阳台可

以看到皇太后的花园，卧室，客厅。皇家

这样的平易近人，是泰国国民的福气，所

以泰国皇家在百姓的心目地位中很高，很

受尊敬。

 

 

 

8. 7. 新生命走出的年轻人 

听说丁阿姨在时隔四年后要重返泰

北，许多她过去教过的学生纷纷从各地赶

来，有的甚至开车十几个小时从泰国最南

端的帕提亚/曼谷开到最北端的新生命中

心，想要见丁阿姨一面，可以看出他们之

间的深厚情谊。 

 

● Pissanu/Piraorn 夫妇 

 

Piraorn（李玉兰）是从新生命走

出来的年轻宣教士，现在她和她丈夫

Pissanu(蔡典齐）在帕提亚开创教

会。帕提亚是首都曼谷南面的一个大

港口，泰国的海军基地就建在那里，

他们的事工主要是向海军的军人以及

他们的家属传福音，夫妇两人互相扶

持，互相鼓励，虽然垦荒艰难，但是

看到他们对神的大信心，让我们很受

鼓励。 
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              照片里有好几位都是宣教士 

 

 



42 
 

● Ar-Ta/郭诗忆夫妇 

从美赛回昌孔的路上，我们刚好路

过前天晚上和大家一起聚会吃饭的 Ar-

Ta/郭诗忆夫妇家（可惜他们走的早，

没有在我们的合影里），就顺便拜访

了他们。Ar-Ta虽然不会讲中文，但他

却有个中文名字，叫李超然。太太郭

诗忆是在新生命福音中心长大的，他

们都是泰北山区的阿卡族出来的。他

们的父母都是有曾经吸毒，然后戒毒

的经历。郭诗忆的父母在新生命中心

戒毒时，孩子们由于无人看管，也都

跟着进入了中心，也因此得到了神的

眷顾和保护，她的名字还是卓映雪师

母给起的，超然的家庭也有相似的经

历。他们小小年纪，经历过家庭的支

离破碎，无力软弱的父母之后，又经

历了神无限的爱和保护，这让他们决

心献身给神，为他所用。两个人在神

学院相识相爱，毕业以后一起到新生

命清盛学生中心服侍。后来又开荒拓

土，在自己家开办了学生中心，教导

学生们圣经和中文。因为他们经济上

没有来源，诗忆不得不打工（凭着她

在新生命学的中文，现在和中国做跨

境贸易），挣来的钱除了贴补家用，

还贴补给他们的家庭教会和学生中

心。先生超然全职服侍神，工作安排

得满满的。他们全身心奉献给神的信

心，着实对我们是个很大的鼓励。 

    

                     Ar-Ta/郭诗忆和短宣队     他们创立的家庭聚会所 

                         在他们家门前合影 
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     Arta的工作安排 
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        帅气的 Ar-Ta虽然不识乐谱，

却弹了一手的好琴，吉他。他弹的曲

子都是他或者听到记下的，或者是从

心而发，即兴弹奏的。他给我们即兴

弹了一首曲子，虽然没有乐谱，但是

他左右手配合自然，手指触碰琴键的

时刻，从心而发的优美和谐的旋律就

飘荡在房间里，让人听了以后甚是陶

醉。感谢神，赐给他这样的天赋！ 

 

● 张颖慧传道 

        张颖慧（合影中第二排穿黄衣

服的那位女士）也是丁阿姨教过的学

生，这次为了见丁阿姨，特地从缅甸

过来。在同学聚会的时候她介绍了她

的情况。她从学生中心毕业后回到缅

甸那边做宣教的事工，由于没有什么

资助，曾经她不得不回到泰国打工一

年来满足生活和宣教的需要。同时她

也感谢郭诗忆持续不断的资助，尽管

郭诗忆也很难。看到两姐妹眼里都含

着泪水，我的眼睛也酸酸的。为了神

的国度，她们付出了常人想不到，做

不到的。神会记念她们！神也会借着

各位弟兄姊妹的手提供给她支持！ 

 

● 梅玲/梅芳姐妹 

  梅玲，梅芳是姊妹俩，她们小的

时候家住在山区，家里非常贫困，加

上家里孩子众多，他们姊妹两个就被

送到不同的地方抚养，其中妹妹梅芳

被送到了新生命昌孔学生中心。有一

天因为她就读的泰文学校（学生吃住

在昌孔学生中心，白天到本地的泰文

学校正常上学）在学校活动的途中翻

车，有很多孩子严重受伤，还有的孩

子在事故中逝去。她和学生中心的另

外一个叫张豪义的男孩子都受了伤，

更严重的是这次事故给他们的心理上

造成了很大的创伤，他们两个在事故

发生后再也无法正常上学，梅芳有时

候还经常无故晕倒，所以只好停止上

学。那时候丁阿姨在学生中心服侍，

就每天照顾他们，陪伴安慰他们，还

自己买鸡蛋给他们增加营养，所以她

们对丁阿姨和学生中心感情很深。因

为梅芳在这里深深的感受到了神的

爱，她就多次告诉姐姐梅玲，于是梅

玲也来到了这个学生中心。因为无法

上学，丁阿姨又刚好为学生们买了几

部缝纫机，为学生们缝补衣服用，她

就教梅芳怎样使用缝纫机，怎样缝补

衣服，梅芳也很有这方面的天赋，学

得非常快。后来梅芳身体和精神慢慢

恢复过来，重新回到学校，高中毕业

后还到了印度留学。姐姐梅玲后来高

中毕业后在中国天津留学四年，学习

中文。 

 

 这次她们听说丁阿姨在时隔几年

后重返泰北，梅玲就专程跑过来看望

丁阿姨和短宣队（梅芳由于有事在

身，无法到来）。交谈之间才知道她

们两个毕业后都回到了泰国，现在两

个人合伙做服装生意，她们卖的衣服

都是梅芳设计的。她们还专门为短宣

队的每个成员设计制作了一件泰国民

族服装，大家穿上了她们设计的服装

站在一起，就像一个时装模特队在展
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示，尤其是丁阿姨，以八十岁的高

龄，还是那样神采飞扬。 

 

    

           短宣队穿上了梅玲/梅芳赠送的泰国民族服装，马上变成了模特队 

 

  前面提到的张豪义因为在车祸事

故中头部被撞击，常常会做噩梦，也

无法继续学习，只好停学回家。这次

他也专门开车过来，看望丁阿姨。他

告诉丁阿姨一直困扰他的头痛病，近

两年已经消失了，和他交谈之间，没

有任何异样的感觉，就是一个正常的

人。现在他还买了一辆皮卡车，帮别

人运送物品，挣钱自食其力，养活自

己。从他在几天里紧紧地跟随着短宣

队，还帮我们跑前跑后运送行李，可

以看出他对丁阿姨真诚的感恩之心。

感谢神，因着他的爱，我们才能如此

的相亲相爱！

 

9. 8. 永泰教会 

这次短宣，适逢永泰教会四十周年

庆，我们短宣队有幸前去恭贺，观礼了他

们的庆祝活动。永泰是一个坐落在泰缅边

界线上的村子，村子的形成是从几十年前

缅甸境内佤族部队被打散后跑到边界线上

避难开始的。出了村子往山上走上几里的

羊肠小道就能到达边境线。他们的村庄离

泰国这边最近的镇子也需要几个小时的跋

涉，上个世纪八十年代初的时候，没有通

往村子的大路，只有羊肠小道，中间还要

涉水，物资运输几乎全靠骡子，非常艰

苦。那时王季雄传道夫妇才二十几岁，从
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台湾来到清莱的一个教会服侍，听到说有

这样一个边远的村寨，就上来考察。到那

里一看条件的艰苦，距离上的遥远，他们

先想到的不是困难，而是神的呼召，就立

即决定到这里开荒建立教会。 

 

他们到了以后，就开始就给村民们传

福音，可是过了一段时间以后， 收效甚

微，仅有少数人受洗接受神。村民们每年

都没有固定的收成，都是看天吃饭，经常

食不果腹，哪有时间去听讲道？王传道夫

妇意识到村民们最需要的是能够把日常生

活维持下去，于是他们就改变了策略，开

始帮助村民们渡过难关。村民们没有足够

的粮食，他们就从外面买粮食给他们，等

村民有了粮食后再还回到教会。村民们生

病，王传道夫妇就为他们提供药品和基本

的治疗。慢慢的村民们看到这两位素不相

识的人这样无私地爱他们，关心他们，越

来越多的人开始走进教会，接受主的救

恩，教会也因此兴旺起来。村子里孩子众

多，王传道夫妇就开办了学校，让孩子们

接受基本的教育。村子和外界没有大路，

他们就在台湾募款，然后带领村民修路。

村民们的收成不足，教会就开办农场，种

植荔枝，梅子，咖啡等经济作物。村民们

需要学习农业技术，教会就邀请农业专家

到这里现场指导。可以说整个永泰村和周

围的村寨因着永泰教会，开始蒙神的祝

福，王传道夫妇也因此赢得了了整个村子

的尊敬。这次四十周年庆典上，曾经接受

过教会教导的现任乡长在一番真情道白

后，带领四十名曾经在永泰教会长大的人

为王传道夫妇献花，看到每个人真情流

露，献上他们的感恩，在场的人无不感动

得热泪盈眶。这也是印证了主耶稣所说的

一句话：”這些事要做在一個小子身上，

就是做在主身上了“。 

 

 

  四十名曾经的学生为王传道夫妇献花                              嘉宾合影 
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       两百多桌的流水席和丰盛的食物让我们见识到了永泰教会的好客 

9.支持的缅甸宣教士 

这次短宣，本来计划要到缅甸境内探

访两个地方的学生中心，但是由于缅甸国

内的紧张态势，缅甸政府关闭了边境，外

国人不允许进入，所以无法成行。幸运的

是这两个机构的创始人赵山能牧师，李金

荣传道知道我们短宣队的到来，专程从缅

甸赶来到伯特利神学院和我们见面，介绍

他们的事工，也同时感谢河滨国语浸信会

以及丁阿姨多年来对他们的支持。 特别

是李金荣传道夫妇和他们的两个同工，从

缅甸山上下来需要一天时间（路途遥远而

且路面坑坑洼洼），他们还给我们带来了

山上的山核桃和其他的土特产，并赠送给

我们短宣队员每一位成员一件泰国民族服

装。 
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李金荣传道创立的荣兴福音学生中心

坐落在缅甸和泰国边境的孟萨，孟萨也在

佤帮南区（南佤）和缅甸的交接处。据李

传道说，距离孟萨很近的地方就有战事，

来避难，求学的学生源源不断，福音学生

中心从一开始接受的几个孤儿，发展到现

在能容纳几百个学生。刚开始的学生宿

舍，教室和其他设施非常简陋，都是些竹

子扎起来的茅草房，每当雨季来临，宿

舍，教室都在水中泡着。近年来因为大家

的大力支持，中心慢慢盖起了比较坚固的

教室和宿舍。教师的队伍也在慢慢的壮

大，很多都是福音中心自己培养出来的年

轻学生，真是感谢神，让这个年轻的队伍

在孟萨这个地区发光做盐。 

 

在众多的支持荣兴福音学生中心的机

构和个人中，有一位加拿大多伦多的老人

在李金荣传道年幼时就认养供给他。李传

道父母离世很早，他们兄妹几个都成了孤

儿，进入了一个福音机构在缅甸设立的孤

儿院，这位老人就认养了李传道。后来李

传道进入神学院学习，毕业后回到缅甸开

荒，这位老人一直在默默地支持他。中心

需要建校舍，他所在的常青团契就捐款给

他们建教室宿舍。为了感谢这些年他们的

支持，教室和宿舍都写上了捐赠机构的名

字，河滨国语浸信会的名字也被写在他们

的一间宿舍里，神会纪念为他福音出力出

钱的每一个人。 

 

 

             被水淹的宿舍   河滨国语浸信会捐赠的宿舍 
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              学生们在修防洪墙        一二年级共 85位学生在教室合影 

 

 

    赵山能牧师建立的证主堂坐落在美

赛对面的大其力。证主堂也有一个很大的

学生培育中心，现在也有两百左右的学

生。供养这些学生每天的生活，读书，生

病医疗需要大量的费用，另外中心还需要

扩大，以提供更好的条件给更多的孩子

们。除了世界各个地方的捐赠支持，和其

他学生中心类似，他们自己也自力更生，

自己养猪，种菜。赵牧师说这两年肆虐的

非洲猪瘟也让他们失去了这个收入来源，

请大家为他们中心每日的正常运行祷告。

为了更好的传福音，赵牧师还专门学了针

灸，利用他所学的特长，给患者讲福音。

他开玩笑说，病人只要一上了他的治疗床

就跑不掉了，只能乖乖的听他讲福音，治

疗室就是他的福音讲台。他为神辛勤做

工，对患者爱心满满，再加上神祝福他的

针灸技术，很多患者不但身体上得到了完

全的医治，更是接受了来自天国更宝贝的

礼物，那就是主耶稣的救恩。为了感激赵

牧师的治疗，很多付不起费用的患者就捐

米和其他物品给学生中心。求神继续使用

和祝福赵山能牧师和他的团队！ 

 

 

 

                主日敬拜        孩子们骑自行车，走路去上学 
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                  孩子们自己种菜            赵牧师在义诊 

 

10.缅甸难民事工：美赛恩典教会 

大家可能对 2018年发生的轰动世界的

泰北睡美人洞的营救行动有记忆。2018年

6月 23日，美赛的一个足球队 12名少年

和一位教练在庆祝一个孩子的生日活动中

被困在睡美人洞中。睡美人洞是一个位于

美赛旁边山中的一个天然洞穴，洞穴绵延

在山脉里，有几公里长，中间还有许多支

穴。由于暴雨灌入，这些孩子们被困在洞

中两周有余。庆幸的是在这次事故中，十

三位队员完好无伤，一位前往营救的退伍

潜水员因氧气不足而遇难。虽然大家都知

道这个营救活动，但是其中藏着的一个属

灵征战还鲜为人知。 

 

Adul是 12名被困少年其中之一，他出

生在缅甸，是美赛恩典教会 Maung牧师的

外甥。因为缅甸的战事和不平安，很多家

庭和孩子为了逃难，就跑到泰国这边的美

赛，因此 Maung牧师和他创立的恩典教会

收留了很多的难民家庭，其中包括 Adul。

Adul是牧师在他很小的时候带到美赛的，

跟着牧师他们一起生活。这些难民因为没

有身份，没有办法在泰国正常工作，孩子

们一开始也没法进入公立的泰文学校接受

教育，后来 Maung牧师就和本地的政府共

同努力，让这些难民孩子们可以到公立的

泰文学校上学，但是他们依然没有身份。 

 

 

               被困的 13人          Adul 
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在他们在洞中被困失联后的第 9天，

英国的救援人员在搜索了近四公里的洞穴

后发现了这些孩子们的踪迹（救援队员在

距离洞口近三公里的地方发现了他们），

就在遥远处用英语大喊，有人吗？所幸的

是 Adul是这十三人中唯一一个能听说英

语的孩子，他就开始和英籍救援人员对

话，告诉他他们有十三人，全部在一起，

这是孩子们在失联后头一次看到生命的曙

光。虽然后面的救援行动依然艰辛（因为

从他们避水的地方到洞口，中间有很长的

距离全部被水灌满，需要潜水，暴雨还一

直在下，洞内的水位一直在上升，氧气也

渐渐稀薄），他们在被困 18天后最终还

是被全部救出。 

 

他们被救出后，本地居民认为这是他

们的睡美人发怜悯慈悲，救了这十三个

人，于是就在洞口塑了一个睡美人的雕

像，为她烧香磕头，还为她举行了落成典

礼。在落成典礼上，12名被救人员到场做

见证，感恩睡美人，只有 Adul和他的家

人以及教会成员缺席。因为 Adul和 Maung

牧师知道是我们的神救了 Adul，他们不能

去拜泥塑的偶像。他们因此受到了很多人

的指责，有的甚至是咒诅，但圣灵与他们

同在，让他们在这个地方站立得稳，继续

为神做美好的见证。 

 

因为这次行动，泰国政府还给了 Adul

和其他两个没有身份的孩子正式的泰国公

民身份，Adul也因为他坚实的信仰，得到

了美国一个基督教大学的全额奖学金，让

他来到美国学习生活，他也因此在全世界

为神做了一个美好的见证。 

 

美赛恩典教会也是河滨国语浸信会支

持的教会之一，这次短宣我们还专门拜访

了 Maung牧师和他的教会，他也为我们介

绍了他们现在所做的缅甸难民事工。现在

由于缅甸战事不断，大量的难民逃到泰缅

边界避难，他们生活在边界线上的山上，

条件非常艰苦，没有食物，没有药品，没

有生活必需品，恩典教会的同工们就定期

给他们送食物药品，还为他们提供简陋的

净水设备，帮助他们度过难关，也借此给

他们传神的福音。由于路途遥远，我们短

宣队无法和他们一起到达难民营，只有献

上我们一点点儿的金钱支持和我们全心的

祷告！ 

 

睡美人山洞就坐落在美赛市旁边，离

我们住的伯特利神学院只有十几分钟的车

程，我们还专门到那里参观了一下。那里

现在已经被泰国政府开发成为一个国家公

园，还专门建了一 

个纪念馆以及为遇难的潜水员建了一

座雕像，纪念他的伟大行为。      
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                   睡美人洞口             洞口里面 

 

 

                 救援路线图       遇难潜水员雕像 
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10.  

11. 11. 结语 

在准备这次短宣时，我们的想法是非

常简单的，就是为金三角地区的福音同工

们提供非常有限的支持，也为生活在各个

学生中心的孩子们提供有限的关怀和鼓

励。但是这短短的不到两周的时间里，让

我们万千感慨，与其是说我们到那里帮助

别人，不如说是我们到那里去领受神的恩

典，领受在那里辛勤工作耕耘的众弟兄姊

妹们的教导，也更是看到丁阿姨在这个地

区三十年耕耘所结的硕果，让我们大受激

励和鼓舞。我和丁阿姨开玩笑说，与其说

我们这次是短宣，不如说是超深度旅游，

参加旅游团也不可能能有像杨弟兄这样的

导游，带领我们参观他曾经住过的营地，

也不可能听到他的那些亲身经历和美好的

个人见证，也不可能尝到同工们为我们专

门炖的香喷喷的土鸡汤，也看不到游弟兄

辛勤栽种的几十亩硕果累累的木瓜园， 

也听不到永泰教会王季雄传道夫妇及整个

教会的美好见证，也尝不到他们美味的流

水席和用香蕉叶包裹的香喷喷的新米饭，

也见不到每个学生中心的孩子们天真烂漫

的笑容。 

 

在新生命，在神学院，在探访的过程

中，我们每天都能认识新的人，每天都能

看到，听到非常美好的见证。每个学生中

心的孩子们脸上天真灿烂的笑容，见面鞠

躬问好的美好行为，台上台下欢快无比的

敬拜和他们嘹亮的歌声，优美的民族舞

蹈，孩子们在享受加菜，烤肉时的幸福表

情，都为我们留下了美好的印象和回忆。

在看到新生命中心，神学院培养出来的年

轻人正在不畏艰苦，为主辛勤做工，做见

证的场景，也让我们每一位短宣队员同感

一灵，大受鼓舞，很多的感受实在无法用

语言和文字描述。虽然洋洋洒洒写了这么

多，可仍然觉得还有很多很多感受没有记

录下来。 

 

看到丁阿姨虽然已是八十高龄，依然

不辞辛苦地带领我们东奔西走，让我们和

她认识和支持的多个福音机构，教会建立

联系，也深深了解了她的良苦用心。她是

想把这个宣教的火炬让我们接过来，传承

下去，求圣灵激励我们的心，让我们不但

要把我们所看到的，所经历的带回到我们

各自的教会，激励更多的人参与到宣教的

事工中，更是让我们不要把这次短宣当成

一个段落就此终结，而是一个事工的开

始，求神继续带领我们接下来的宣教事

工，让更多的人有机会领受他的福音和救

恩！
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第一則: 我有我意, 非神意 

接到車管處 DMV通知老姚的駕照快到期

了.說到 DMV 沒人喜歡去光顧, 最近因

又推出線上辦事, 吹說如此這般方便, 

只要如此這般就 OK了! 老姚信以為真,

按他們的建議做法沒幾步就七竅生煙作

罷,決定親征 DMV. 

 

某日, 由姚嫂駕車送老姚去訂路試的日

子.照理只要翻翻日暦就可以走人, 沒

想到接下來的半個小時，老姚被接待得

猶如夢遊奇境，活像紅樓夢中的賈母被

簇簇擁擁, 又照相, 又按手印, 又視力

測試, 老姚一直在問需要路試嗎? 需要

路試嗎? 這問話對他們猶如雞同鴨講, 

充耳不聞. 好生無奈! 全程走完, 手中

多了一疊紙張, 老姚最後再次問辦事員

需要路試嗎?答曰: 不要, 只需補上醫

生證明. 我想如果再多問一声, 定会被

他們認為老姚是個聾子. 

 

數日後, 老姚帶著醫生證明和一疊收據

去 DMV. 辦事員問所來何事? 老姚答曰

來交所欠的醫生證明和其他文件完成換

照手續. 這次該辦事員吃驚了, 問老姚

未經路試怎能換照? 多說無益, 老姚訂

了路試的日子到時候出席路考。 

 

感謝神路試順利通過. 考官評語老姚是

個谨慎的駕駛. 但因為年紀, 為安全起

見只給一年的駕照. 可恨原以為可以拿

兩年的駕照, 明年却還得再來, 但想想

神有祂的美意, 塞翁失馬焉知非福. 只 

能一笑欣然接受. 期待 DMV 明年見! 

 

 

 

 

 

 

 

所以老姚要說: “我有我意,非神意”. 

 

第二則: 是神保護, 不是巧 

 

多年前, 老姚曾問過我家老大, 北地群

山國家公園 North Cascade National 

Park (北山)可曾聽過? 已經記不得他

的回答, 但後來上網一查, 路程不近, 

又不確定是否能遊車河, 開車走馬觀

花, 所以也就不了了之. 

 

沒想到多年後舊話重提, 我家老大主動

提出, 並且極其認真. 老姚也認真一想

自己已經不再青春, 此時不行更待何

時? 再加夫人沒有反對, 能與兒孫同遊

也是樂事, 所以立馬同意, 六月十二日

啓程為期十日. 此行主要目的除了遊北

山國家公園和奧林匹克國家公園 

(Olympic National Park) , 也順便帶

即將高中畢業的大孫女走訪附近所經大

學校園。 

 

我們遊了北山進入奧林匹克國家公園, 

一日走訪景點有三層瀑布, 顧名思義瀑

老姚隨筆三則         姚健生/邵錫園 
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布分三層, 一層比一層難行. 老姚有自

知之明量力而為, 和姚嫂選了第一層. 

但勿忘我們是爬山不是遊公園. 山路崎

嶇, 有上有下, 沒有休息的木椅和距離

指標. 走了一陣, 不知身在何處, 曾听

見的水聲不再,老姚思量再三, 當機立

斷回头下山. 下山不代表開車放空檔, 

不用加油, 是同一條路, 方向相反而

已. 老姚雖覺身子越來越虛, 但仍然靠

著兩根登山杖平安回到車上.  

 

過了幾日平安無事, 一日走訪另一景

点, 二老請老大一家自便, 大家約定最

終回到停車場會合. 老大一班人馬飛奔

去看前面將會出現的山洞. 老姚見山路

算平似不難行, 丟了登山杖與姚嫂慢步

其上. 走了一會忽然感覺不太對勁, 立

馬回頭, 但是却愈來愈舉步唯艱, 正好

路邊有一段護欄, 趕快抓著護欄而行, 

但是已身不由己腰直不起來, 眼見護欄

將盡, 姚嫂建議扶著她而行, 但當老姚

一扶她肩膀便知無法着力. 只得走兩步

停半天, 眼前的山路已不覺平坦, 在此

時的眼中只覺蜿蜒起伏, 更顯艱难, 真

有寸步難行之苦. 正在困境中听到身後

有人声說「可以讓我牽住你的手嗎？」

說時遲那時快, 只記得一隻手已從老姚

左腋下托住手臂, 同時又如命令式的說

抓住我的手.老姚回頭一看, 一個身高

體壯的洋妞扶著我, 並且接著說她是職

業理療師. 老姚兄嫂驚喜異常, 異口同

聲說真是神差來的天使, 在她扶助下老

姚頓時覺得著力. 

 

諸位看倌如果不信老姚有照片為証.  

 

 回頭想想這位理療師的出現絕非偶

然： 

• 她原住夏威夷, 搬回美國本土定居, 

得空和母親一起旅遊 

• 據告她已在旁觀察老姚兄嫂一陣, 適

時出手 

• 她的條件樣樣到位 (職業, 專長, 體

型, 愛心, 關心) 

 

後來夫人連絡上我家老大, 兩人在老姚

左右各扶一边，連拖帶挾送上車內, 渡

過有驚有險的難關, 感謝神! 

 

走筆至此想起多年前有朋友為人禱告時

常說 - 神護衛的籬笆包圍着我們 ⋯, 

老姚再加兩亇字, 將禱告詞變成- 神無

形的籬笆包圍着, 護衛着我們. 阿們! 

 

在這件意外事中親身經歷了神那無形的

保護籬笆一直都在護衞著, 平時不覺

得, 但却萬不可以為我們進出有平安是

理所當然, 神都在看顧保護, 感謝神! 
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所以老姚要說: “是神保護, 不是巧” 

 

第三則: 出人意料, 神恩典 

 

老姚在退休前十年幾乎週週在外地工

作, 所以飛機, 汽車, 旅館都是經常的

顧客. 光顧多了成為美航百萬哩的旅客

和旅舘白金卡的會員. 

 

退休後老姚從鳳凰變成雞, 這些點數不

再往上堆. 這几年旅行时用來訂機票、

訂旅舘都在消耗點數. 這次兩家七人出

遊, 每宿一晚都需訂兩間房, 十天下來

也是一大筆開銷.姚嫂建議把這些點數

通通用光, 不但能省銀子, 而且再也不

必每年費神去延長它們的有效期限. 於

是老姚負責用旅舘點數,婆媳兩人負責

用航空哩程訂所需旅舘, 終於敲定全程

住房. 

 

一日旅途中聽到姚嫂在說和某某住处聯

絡不上, 媳婦也有類似的經驗. 細問之

下, 原來是次日的一間以航空哩程訂的

旅舘, 照例在前一天联络確定時竟沒人

接電話, 不免心中開始出現陰影. 當今

世界道高一尺魔高一丈, 不法之徒常設

陷騙人, 用冒牌網站坑人. 這旅舍名不

經傳, 只見網上图像並在網上訂的房, 

心中難免七上八下不知会不会有詐.  

 

所幸第二日中午我們在一處公園外餐車

吃中飯, 老大在買餐之際與主人閒聊, 

主人問我們何來何往,老大答曰當晚將

在附近某旅舘落腳. 主人答曰此旅店是

個好去處, 老大立馬心中踏實許多. 

 

飽餐後孫兒們在公園遊覽一会, 时候已

不早便動身往這旅舘的路上. 老大告訴

我們沿湖可到, 跟著他的車, 姚嫂駕車

緊緊尾隨.車行不久, 有湖岀現在眼前, 

湖光山色美不勝收. 但路行越來越高, 

車輛往來不多. 湖也漸遠難露一面,山

路一直彎延向上, 好似越來越荒涼, 心

中疑惑旅舘怎可能在这種地方? 老大的

車繼續勇往上爬, 姚嫂也緊跟不捨. 

 

忽然路急轉左, 眼前出現入口, 駛入沒

久霍見旅店大名「日光山休閒旅館 Sun 

Mountain Lodge」在眼前, 心中陰影頓

時煙消雲散, 真是柳暗花明又一村. 

 

(日光山旅舘主樓大門） 

 

豋記順利完成, 老姚兄嫂被安排在主樓

旁邊另一棟兩層樓的建築物中, 在停車

場遠眺群山環繞, 好不清靜幽美, 像是

世外桃源, 深覺心曠神宜. 房間在一

樓, 因為天色漸暗, 山野樹木花草多,

幾隻大蚊熱情地在門前雀躍飛舞迎接二

老. 姚嫂用了全身解數好不容易擺脫它

們, 淨身進到房𥚃. 入了房間又是一番

驚艷. 房間中一切傢具、屋頂、樑木均

是就地取材, 用原木、樹幹做成, 連浴

室毛巾架也不例外, 也是木頭樹枝做

成, 使人眼目一新. 當然現代人的方便

也一點不缺, 冰箱、壁爐、咖啡, 應有
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盡有給人一種山林中仍不缺文明的享

受. 姚嫂拿著手机東照西照, 活像劉姥

姥進大觀園.  

 

 

 （房間門前的長廊） 

 

房間有落地門窗可到後院, 稍事休息老

大一家也來聚集, 大家在後院嬉耍拍

照. 時近暮色, 落日的餘暉由山頭顯出

萬道光芒, 大家讚嘆驚訝景色美不勝

收, 實叫人賞心悅目. 想到唐代詩人王

勃的詩: 「落霞與孤鶩齊飛, 秋水共長

天一色」, 有異曲同工之处. 

  

(落地門外後院的美景) 

 

這次旅行來回长征 2000哩, 為停在車

庫中常休息的車子蒙了許多灰麈. 記得

答應老大一家同遊前, 想到要像吉普賽

人在外飄遊十天就好生猶豫, 年紀大了

待在老窩裡還是挺惬意的. 但記憶中和

兒孫們一起渡假十天之久的壯舉好像是

前所未有, 想必以後也難再有. 見姚嫂

當時面無難色且欣欣然, 便歡歡喜喜接

受邀約. 沒想到却誤打誤撞的訂上这間

與高檔旅舘大相迴異的旅店, 留下難忘

的回憶. 

 

所以老姚要說: “出人意料, 神恩典”
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2023感恩見證     王佑瑜 

2023年在我們家中有兩個重要的里程

碑，對我個人也特別具有意義。 

 

第一個里程碑 

七月初我的先生經過按牧的程序成為了

牧師，我沒有選擇地被冠上了「師母」

的頭銜。我說沒有選擇並不是我不情

願，而是指我沒有經過考試及評核的程

序。不像牧師需要讀神學院畢業，辛苦

講道，還要經過宣道會的面談口試，繳

交許多報告。 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

雖然我沒有經過這些程序，但是透過按

牧典禮，我經歷到神的托付同樣也落在

了我的肩上。我必須擔當一個幫助者的

角色，全力幫助我的先生在教會的事

奉。 

 

第二個里程碑 

同樣在七月份我們的大兒子結婚了，同

樣我也沒有選擇的被稱為了「婆婆」。

（兩個頭銜加起來似乎一下子增歲二十

年） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

感謝神我們在兒子的婚禮安排以及買房

子許多事情上，看到這一對年輕人倚靠

神、經歷神的各樣恩典。兒子雖然在籌

備婚禮及工作上很繁忙，但還是在婚禮

前的三個月參加了非洲迦納短宣。 

 

神祝福了他們的婚禮十分順利，在親友

當中有美好的見證。婚禮的過程很溫馨

快樂，兒子在中華歸主海沃教會出生長

大，在大學及研究所離開幾年之後，仍

然決定回到他長大的教會，在敬拜團及

影音方面事奉。許多長輩看著他出生長

大、成家立業，和我們一同歡樂，讓我

們感受到有神同在的大家庭的溫暖。 

 

曾經有人問我為什麼我們家兩個兒子在

離家幾年上大學之後，會決定再回到他

們成長的教會，我也問過他們，兒子給

我的回答是，他們上大學得到教育的栽

培，在外州幾年參加的教會也學習了許

2023 感恩見證            王佑瑜 
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多事奉的知識，心中的感動就是要回饋

及更好的服事自己長大的教會，因為那

是他們屬靈的家。 

 

泉谷是我們另一個神同在的大家庭。也

許目前我們人數不多，但是我們有各種

年齡層的會友，也有信主年數不同的弟

兄姊妹，和所有的教會家庭一樣，我們 

有許多事奉的需要。 

 

我們有飯食及清潔的服事，有影音、有

兒童照顧的服事，有團契活動、查經及

傳福音的負擔，也有財務的需要。也許

我們也可以一同學習，如何把自己的能

力用來更好的回饋我們屬靈的家，讓這

個家繼續健康的成長榮耀神。

 

 

 

 

 

王牧师夫妇共切蛋糕(按牧日) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



60 
 

 

 

从去年年底到今年我有很多要感恩的事

情。最重要的是两件：我的父亲和我的

婆婆分别都信主了！ 

 

提起我的父亲，大家都知道他于去年年

底回归天家了。还好在他病危的时候，

虽还是疫情期间，我还是能够顺利回了

国，感谢神！虽然因为疫情，各种封控

对我们照顾他很不方便，但是我可以一

直呆在他身边一心一意地照顾他，陪伴

他两个月，对我来说没有留下遗憾。 

 

值得一提的是，在去年 9月底，我的父

亲信主了！他从 20多年前开始来来回

回美国很多趟，慕道很多年，跟教会的

弟兄姊妹也很熟，也积极参与教会的活

动，但是一直没有决志，在我心里一直

是比较遗憾。没想到去年他摔了一跤，

经历了身体每况愈下的改变后竟然信主

了，这是何等大的转变！神的作为无人

能挡！有一天，在他离世前神志还清醒

的时候我问他：“你知不知道我们基督

徒去世后会去哪里？”他说：“知道，

天堂”。我又问他：“你怕不怕？” 

他肯定地说：“不怕！”那一刻，我心

里无比感恩！虽然那段时间眼看着父亲

微胖的身体渐渐虚弱下去，而我却无能

为力，心里倍感煎熬，但是我的心里是

踏实的，因为我知道父亲要去那好的无

比的地方了，心里还比较安慰。感谢

神，在他生命的最后时刻没有丢弃他！

依然带领他归向了主！ 

 

再就是我的婆婆，也在这 20多年期间

来来回回美国很多次，慕道很多年，却

一直不能敞开心扉接受神。可她却一直

很感恩她的整个家庭都非常幸福。由于

疫情的原因公公婆婆一直未能过来，我

们常常视频通话，婆婆每次都特别开心

地数算她的福气，因为她的整个家庭都

很和睦，所以她和公公的退休生活特别

惬意。在 8月的时候，当我们再次谈起

这个话题的时候，神突然提示我大胆问

婆婆： “你觉得这是不是神的祝

福？” 她很快回答说：“是。” 我又

问：“那你愿不愿意接受主耶稣？” 

婆婆都没想直接回答“愿意”。多么奇

妙！之前那么多年的努力都没有让她信

了主，今天毫不费力她就信了。时候到

了的时候，谁也无法阻挡神的作为！之

前撒的种子最终都发了芽。后来由王牧

师通过视频带领我的婆婆做了决志祷

告。 

 

 

 

 

 

 

 

通过两个老人信主的过程，我的感受是

向亲人传福音是比较难的，但是不要气

馁，我们只管做我们该做的，主掌管一

切，时候到了，一切都会自然而然地成

就。主的羊，主不会撇下不管的。所以

我们要有信心，继续持续不断地为我们

的亲人祷告，把成就的权柄交在主的手

中，相信主会成就。

 

2023 年数算主恩            郭玮坤 

         

 

          我的父亲和我的婆婆分别 

        都信主了！我们只管做我们该 

        做的，主掌管一切，时候到了， 

         一切都会自然而然地成就。 

 


